

Nadie debe negarse a colaborar

Las dos últimas notas del Gobierno aclaran perfectamente la situación política española. No contiene la primera de ellas nada que no sea conocido por todos en el interior; pero se endereza al público extranjero y establece a sus ojos realidades innegables. Conviene que sepan quienes miran el momento actual de España a través de la deformación que la distancia impone, que el movimiento ya finado no ha sido ni un movimiento nacional contra Primo de Rivera, ni siquiera una escisión en el Ejército producida por que una parte de éste quisiera ocupar el Poder. Ha sido sencillamente un acto de rebeldía contra una disposición concreta.

Después de este incidente, el Gobierno queda con plena autoridad. No hay organismo que la medie ni que arroje ligeras sombras sobre ella. Está barrojo el sindicalismo revolucionario, y deshechos los antiguos partidos políticos, no encuentran oposición el Gobierno en los organismos públicos; no hay problemas agudos, como el económico, que otras naciones tienen planteado, o como el de Marruecos en su fase primitiva; no hay, por último, nada que ponga en peligro la estabilidad de la situación. Tiene, pues, el Gobierno en el interior la mayor autoridad posible.

En el exterior, España, representada por su Gobierno, aparece con total independencia y con prestigio en condiciones tales, como no pueden observarse en nuestra patria en más de una centuria. Basta leer los mensajes y comunicaciones que se nos dirigen, los telegramas de grandes personalidades políticas y jefes de Gobierno de otras naciones, los artículos de fondo de la gran Prensa de Europa para comprender que España aparece ante el mundo con entera dignidad.

Al cabo de tres años, casi día por día, goza, pues, el general Primo de Rivera de más autoridad que nunca. Dejando a un lado menudas pasiones, y juzgando con amplitud y elevación, no puede negarse que el marqués de Estella ha devuelto a España dos cosas que España había perdido: autoridad en el interior y personalidad internacional.

Y en estas circunstancias precisamente, el jefe del Gobierno, con muy buen sentido político, comprende y siente la necesidad de una colaboración social más amplia. Más aún. Cree que es llegado el momento de acometer la reforma constitucional.

Con gusto recordamos una frase, que escribimos en estas columnas a raíz del golpe de Estado de 1923. Opinamos entonces que España había entrado en «operación constituyente». Y aquel período, que se atribuye hace tres años en la realidad viva del país, adquiere ahora estado legal: el Gobierno invita a la nación a que se prepare para intervenir adecuadamente en la reforma de su ley fundamental. No nos parece comprensible que exista quien se niegue a colaborar en esta obra. No creemos que nadie estime posible reintegrar al país al régimen constitucional de 1876. Habrá quizás quien desee la continuación indefinida del actual estado de cosas; pero no puede ser más que una minoría irreflexiva. Un régimen personal puede ser una solución momentánea y salvadora; pero no solución definitiva para gobernar a un pueblo. La reforma de la Constitución se impone y hay que acometerla.

Esta es la primera conclusión que establezcamos: la reforma debe realizarse. Para ayudar a ella podrán los periódicos, los publicistas, los políticos, todos los que algo signifiquen y algo tengan que decir, exponer una idea o mantener una opinión; pero el presidir la reforma, el marcar los caminos por donde deba llegarse hasta ella es función del Gobierno y a él exclusivamente corresponde.

Por consiguiente, la reforma debe hacerse, y la debe hacer el Gobierno, según su criterio, oídas todas las opiniones. Podrá no estarse conforme en todos los detalles—quién amará todos los pareceres sobre cada uno de los puntos de la reforma?—; pero es necesario prestar al Gobierno todo el apoyo posible para que realice su obra.

Tan interesante es este problema político español, que desbordó los límites nacionales y despertó vivo interés en el extranjero. Entre la Prensa llegada ayer, dos periódicos de gran importancia—Le Temps y el Daily Mail—dedicaban a la situación política de nuestra patria un artículo de fondo, y no ocultaban su creencia de que la evolución española debe ser convenientemente estudiada y apreciada en todo su valor. Es natural. Son muchos los países en crisis política ha largo tiempo planteada; son muchas las Constituciones que reclaman una reforma. Y de no existir voluntaria ceguera, los experimentos de Italia, por un lado, y de España, por otro, han de despertar el máximo interés.

Legando, por último, a la etapa primera del camino que recorrer—el plebiscito—, nosotros rogamos a todos los que se sientan en discrepancia con el Gobierno en algún punto, a los que se crean heridos o agraviados, que piensen en que el Gobierno no representa esta tendencia o la otra, ni es este hombre o el otro, sino que representa, ante todo y sobre todo, el interés colectivo. Nadie niegue su (Continúa al final de la 2.ª columna)

Mejora el conflicto minero inglés

Van a reanudarse las negociaciones y probablemente se reunirá una Conferencia general

PORTSMOUTH, 8.—Accediendo a la invitación dirigida por los representantes del Gobierno, los leaders mineros han salido para Londres, para reanudar las negociaciones.

PRÓXIMA CONFERENCIA

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) RUGBY, 8.—Se cree que en la próxima semana, probablemente en los primeros días, se celebrará una conferencia, a la que asistirán delegados del Gobierno de los mineros y de los patronos. Todos los esfuerzos de Churchill tendían a lograr la reanudación de las negociaciones, porque en los círculos oficiales se piensa que si los jefes mineros están poco dispuestos a transigir en lo referente a la jornada de trabajo, en cambio cederán bastante en los salarios, siempre que se concierten sobre la base de un acuerdo nacional.—E. D.

LONDRES, 8.—Los propietarios de las minas de Lancashire y Cheshire han decidido abrir las minas a partir del día 13. Han ofrecido a los obreros el mismo salario que tenían antes de la huelga, pero sobre la base de la jornada de ocho horas.—S. B. R.

EL CONGRESO DE TRADE UNIONS

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE) RUGBY, 8.—En el Congreso de los Trade Unions se ha discutido hoy la cuestión de los poderes que el Consejo general debe tener en caso de huelga. Se había presentado una proposición pidiendo que se aumentaran los poderes del mismo para que pudiera tener la dirección total y el control absoluto del movimiento en caso de huelga general y aún en casos de huelgas parciales.

La proposición fué duramente combatida por el ex ministro Clynes, por el

La Delegación alemana sale para Ginebra

Ayer fué admitido el Reich y aprobada la reorganización del Consejo

Los dominios británicos quieren un puesto temporal para el Canadá

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

GINEBRA, 8.—Por unanimidad de los 47 Estados representados ha sido admitida esta mañana Alemania en la Sociedad de Naciones y aprobada la reorganización del Consejo con la creación de los nuevos puestos. Motta (Suiza), presentó la resolución del Consejo, haciendo notar que convenía tener en cuenta los intereses de todos los continentes para establecer el turno en las elecciones al Consejo y resolver la crisis planteada en marzo último.

Loudon (Holanda), Nansen (Noruega) y Loffgren (Suecia), sin hacer objeciones a la entrada de Alemania en la Sociedad de Naciones, expresaron el desagrado que les ha producido la creación de los nuevos puestos, pero como no querían crear dificultades votaron la resolución propuesta por el Consejo.

A continuación Ninichich hizo que se votase nominalmente, y después, haciendo constar la unanimidad de la Asamblea, dijo que esto da la razón a los que después de los acontecimientos de marzo no desearon de la solución del conflicto.

Por la tarde, la Asamblea ha comenzado el examen del informe, acerca de los trabajos realizados durante el año pasado por las diferentes organizaciones que dependen de la Sociedad. El delegado de Dinamarca, Moltke, hizo notar los resultados obtenidos por la Sociedad de Naciones en la solución pacífica del conflicto greco-bulgaro y en el asunto de Mossul, afirmando su confianza inquebrantable en la obra de la Sociedad.

Urrutia, delegado de Colombia, deplora la decisión tomada por el Brasil y expresa su sentimiento por la abstención de España. Espera que los dos países obreros de la primera hora volverán pronto a ocupar su puesto en la Sociedad de Naciones.

Hablaron después otros delegados, aplazándose la discusión para mañana.—E. D.

LA NOTIFICACION

GINEBRA, 8.—Con objeto de que el ingreso declarado esta mañana de Alemania en la Sociedad de Naciones se simplificará, el presidente del Consejo, Benes, ha pedido a la Asamblea que no se enviara a examen de una Comisión la proposición formulada por aquél. Acordado de esta manera y votada la recomendación del Consejo permanente en favor de Alemania, el ingreso de ésta en la Sociedad de Naciones en el Consejo es un hecho jurídico consumado. Sin embargo, la votación necesaria y especial de la Asamblea sobre la petición de admisión se verificará el viernes próximo y será en esta sesión cuando la Delegación alemana será requerida a incorporarse a las demás Delegaciones.

Stressemann, ministro de Negocios Extranjeros del Reich, ha dirigido el siguiente telegrama al secretario general de la Sociedad de Naciones: «Al dar a usted las gracias por su telegrama de hoy, tengo el honor de participarle que la Delegación alemana ha salido esta tarde para Ginebra, a donde llegará mañana por la tarde.»

La dimisión del Imperio alemán en la Sociedad de Naciones, pone en vigor los siguientes acuerdos de Locarno: Primero. Un pacto rheno entre Alemania, Bélgica, Francia, Gran Bretaña e Italia. Segundo. Un Convenio de arbitraje entre Alemania y Bélgica. Tercero. Un Convenio de arbitraje entre Alemania y Francia.

concurso al plebiscito. Ningún grupo o clase, siéntase más o menos preterido u olvidado, deje de interponer su influencia social para que el Gobierno reciba el concurso que reclama. Fervientemente deseamos que el plebiscito de los días 11, 12 y 13 signifique la gratitud de España a Primo de Rivera por el bien recibido y el anticipo de confianza que anime al Gobierno a acometer la reforma constitucional.

12.000 hombres van a ser repatriados

Se les adelanta seis meses el licenciamiento

Se ha acordado la repatriación de 12.000 hombres de Marruecos, que debían ser licenciados en febrero próximo, adelantándoseles con esta disposición seis meses el licenciamiento.

Méjico no prorrogará ningún Tratado comercial

MEJICO, 8.—El ministro de Negocios Extranjeros ha confirmado la intención del Gobierno de no prorrogar los actuales acuerdos de amistad y comercio vigentes entre Méjico y otros países como Francia, Inglaterra, etcétera. El ministro ha declarado que se entrará en negociaciones para la firma de nuevos acuerdos, pues los actuales vencen el corriente año.

Fonck saldrá en la última semana de septiembre

NUEVA YORK, 8.—Definitivamente el capitán Fonck ha anunciado hoy que su vuelo sobre el Atlántico se verificará en la cuarta semana del presente mes de septiembre.

REAL DECRETO

A propuesta del ministro de la Guerra, y de acuerdo con el Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo 1.º Todos los Cuerpos, centros y establecimientos de Artillería quedan, para los efectos de disciplina y régimen militar, directamente afectos al mando de los capitanes generales de la región en que estén enclavados, pudiendo éstos agregar los primeros a las divisiones o brigadas, total o parcialmente y temporal o definitivamente, para los efectos de instrucción y formación de grandes unidades tácticas.

Art. 2.º Por el ministerio de la Guerra se designarán los centros y establecimientos que para su labor técnica y administración han de depender directamente de él, por conducto de la Dirección y sección correspondiente.

Art. 3.º Afecto al cuartel general de cada Capitanía general de la Península tendrá destino un general de brigada procedente del Cuerpo de Artillería, que se titulará «Inspector de las fuerzas y servicios de Artillería de la región», y que desempeñará las funciones que este epígrafe indica.

Art. 4.º Como consecuencia de lo que disponen los dos artículos anteriores, la plantilla de generales de brigada procedentes del Cuerpo de Artillería se reduce a diez, de los que ocho desempeñarán las inspecciones de que se hace mención anteriormente: uno, la jefatura de la sección de Artillería del ministerio de la Guerra, y otro quedará para eventualidades del servicio.

En la actualidad había 16 generales de brigada procedentes del Arma de Artillería.

Se levanta el estado de guerra

SEÑOR: Habiendo cesado las circunstancias que aconsejaron al Gobierno someter a la resolución de vuestra majestad la declaración del estado de guerra en la península e islas Baleares y Canarias, el presidente que suscribe, de acuerdo con el Consejo de ministros, propone a vuestra majestad el levantamiento de la expresada medida excepcional.

REAL DECRETO

A propuesta de mi Consejo de ministros, y de acuerdo con éste, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se levanta el estado de guerra en todo el territorio de la península y archipiélagos de Baleares y Canarias, declarado por mi decreto de 5 de los corrientes.

Dado en Palacio, a 8 de septiembre de 1926.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

Un almuerzo en Palacio

Para conmemorar el primer aniversario del desembarco de las tropas españolas en Alhucemas, el Rey invitó a almorzar al jefe del Gobierno, al ministro de la Guerra y al general Saro. Los otros comensales fueron el infante don Fernando y sus hijos, los infantes don José Eugenio y don Luis Alfonso; el jefe de la Casa Militar, general Berenguer; el mayor domo mayor, duque de Miranda, y el inspector de oficio, señor Azúa.

PROTESTAS PANGERMANISTAS

BERLIN, 8.—El Comité de acción pangermanista, que se ha reunido hoy en Bayrouth, ha votado una resolución protestando energicamente contra la entrada del Reich en la Sociedad de Naciones.

LA PRENSA DE BERLIN

BERLIN, 8.—Los periódicos de esta capital publican con grandes titulares el acuerdo adoptado por la Sociedad de Naciones, concediendo a Alemania el ingreso en dicho organismo de Ginebra. La Prensa gubernamental y la liberal no ocultan su satisfacción por este hecho. La Prensa de la derecha, por el momento, se muestra reservada y se limita a subrayar que simultáneamente con Alemania ingresa Polonia en la Sociedad de Naciones.

UN COMENTARIO DE «EL MESSAGERO»

ROMA, 8.—Comentando la actitud de España respecto a la Sociedad de Naciones, El Messagero hace notar que el aljamiento, aun temporal, de España no redundará en beneficio del organismo de Ginebra. El periódico hace resaltar asimismo que existen otras circunstancias, de las que la Sociedad de Naciones no obtiene provecho alguno. España sabe—añade—que debe recorrer su propio camino en un espíritu renovado de latitud, el mismo espíritu que desde hace largo tiempo inspira los actos del noble pueblo español, y que no parece indicar que la orientación de su política se vuelva precisamente hacia el Norte. Es de desear, sin embargo, que las instancias de Ginebra lleven a España a aceptar un arreglo conveniente de la diferencia actual, arreglo que Italia vería con complacencia, no descurriendo gestión alguna que pudiera redundar en beneficio de esta solución.

LA ACTITUD DE LOS DOMINIOS

PARIS, 8.—Según el enviado especial de Excelsior en Ginebra, ciertos delegados de los dominios exhortan al Canadá a reclamar un puesto en el Consejo de la Sociedad de Naciones. El expresado diario añade que, tanto Chamberlain como los delegados de las grandes potencias, estiman improcedente este proyecto.

Se levanta el estado de guerra

El general Suarez Inclán, juez instructor del sumario. Se suprimen las brigadas y Comandancias generales de Artillería

Se suprimen las brigadas y Comandancias generales de Artillería

La Gaceta publica hoy el siguiente real decreto:

«Señor: En estudio la reorganización del Ejército para que tenga su encaje en los primeros presupuestos que se formalen, las circunstancias aconsejan anticipar algunas de sus modalidades, especialmente por lo que se refiere al Cuerpo de Artillería. Es una de ellas la supresión de las brigadas de esta Arma, unidad excesivamente rígida y voluminosa, poco adecuada a nuestra organización y previsiones marciales, que en el siguiente proyecto de decreto el ministro que suscribe tiene el honor de someter a la aprobación de vuestra majestad, de acuerdo con el Consejo de ministros.

A propuesta del ministro de la Guerra, y de acuerdo con el Consejo de ministros, vengo en decretar lo siguiente: Artículo 1.º Todos los Cuerpos, centros y establecimientos de Artillería quedan, para los efectos de disciplina y régimen militar, directamente afectos al mando de los capitanes generales de la región en que estén enclavados, pudiendo éstos agregar los primeros a las divisiones o brigadas, total o parcialmente y temporal o definitivamente, para los efectos de instrucción y formación de grandes unidades tácticas.

Art. 2.º Por el ministerio de la Guerra se designarán los centros y establecimientos que para su labor técnica y administración han de depender directamente de él, por conducto de la Dirección y sección correspondiente.

Art. 3.º Afecto al cuartel general de cada Capitanía general de la Península tendrá destino un general de brigada procedente del Cuerpo de Artillería, que se titulará «Inspector de las fuerzas y servicios de Artillería de la región», y que desempeñará las funciones que este epígrafe indica.

Art. 4.º Como consecuencia de lo que disponen los dos artículos anteriores, la plantilla de generales de brigada procedentes del Cuerpo de Artillería se reduce a diez, de los que ocho desempeñarán las inspecciones de que se hace mención anteriormente: uno, la jefatura de la sección de Artillería del ministerio de la Guerra, y otro quedará para eventualidades del servicio.

En la actualidad había 16 generales de brigada procedentes del Arma de Artillería.

Se levanta el estado de guerra

SEÑOR: Habiendo cesado las circunstancias que aconsejaron al Gobierno someter a la resolución de vuestra majestad la declaración del estado de guerra en la península e islas Baleares y Canarias, el presidente que suscribe, de acuerdo con el Consejo de ministros, propone a vuestra majestad el levantamiento de la expresada medida excepcional.

REAL DECRETO

A propuesta de mi Consejo de ministros, y de acuerdo con éste, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Se levanta el estado de guerra en todo el territorio de la península y archipiélagos de Baleares y Canarias, declarado por mi decreto de 5 de los corrientes.

Dado en Palacio, a 8 de septiembre de 1926.—Alfonso.—El presidente del Consejo de ministros, Miguel Primo de Rivera y Orbaneja.

Un almuerzo en Palacio

Para conmemorar el primer aniversario del desembarco de las tropas españolas en Alhucemas, el Rey invitó a almorzar al jefe del Gobierno, al ministro de la Guerra y al general Saro. Los otros comensales fueron el infante don Fernando y sus hijos, los infantes don José Eugenio y don Luis Alfonso; el jefe de la Casa Militar, general Berenguer; el mayor domo mayor, duque de Miranda, y el inspector de oficio, señor Azúa.

PROTESTAS PANGERMANISTAS

BERLIN, 8.—El Comité de acción pangermanista, que se ha reunido hoy en Bayrouth, ha votado una resolución protestando energicamente contra la entrada del Reich en la Sociedad de Naciones.

LA PRENSA DE BERLIN

BERLIN, 8.—Los periódicos de esta capital publican con grandes titulares el acuerdo adoptado por la Sociedad de Naciones, concediendo a Alemania el ingreso en dicho organismo de Ginebra. La Prensa gubernamental y la liberal no ocultan su satisfacción por este hecho. La Prensa de la derecha, por el momento, se muestra reservada y se limita a subrayar que simultáneamente con Alemania ingresa Polonia en la Sociedad de Naciones.

UN COMENTARIO DE «EL MESSAGERO»

ROMA, 8.—Comentando la actitud de España respecto a la Sociedad de Naciones, El Messagero hace notar que el aljamiento, aun temporal, de España no redundará en beneficio del organismo de Ginebra. El periódico hace resaltar asimismo que existen otras circunstancias, de las que la Sociedad de Naciones no obtiene provecho alguno. España sabe—añade—que debe recorrer su propio camino en un espíritu renovado de latitud, el mismo espíritu que desde hace largo tiempo inspira los actos del noble pueblo español, y que no parece indicar que la orientación de su política se vuelva precisamente hacia el Norte. Es de desear, sin embargo, que las instancias de Ginebra lleven a España a aceptar un arreglo conveniente de la diferencia actual, arreglo que Italia vería con complacencia, no descurriendo gestión alguna que pudiera redundar en beneficio de esta solución.

LA ACTITUD DE LOS DOMINIOS

PARIS, 8.—Según el enviado especial de Excelsior en Ginebra, ciertos delegados de los dominios exhortan al Canadá a reclamar un puesto en el Consejo de la Sociedad de Naciones. El expresado diario añade que, tanto Chamberlain como los delegados de las grandes potencias, estiman improcedente este proyecto.

Más adhesiones al Gobierno

En el ministerio de la Guerra sigue recibiendo numerosas adhesiones de Diputados, Ayuntamientos, corporaciones y particulares al Gobierno.

El general en jefe del Ejército de Marruecos ha dirigido al presidente el siguiente telegrama: «Felicitación a vuestra majestad por la decisión y energía con que el Gobierno ha conseguido dominar el difícil conflicto planteado, manteniendo disciplina y prestigio mando.—Sanjurjo.»

ALMERIA, 8.—El Ayuntamiento ha acordado felicitar al marqués de Estella por su actitud enérgica en defensa de los fueros de la autoridad y reiterarle su adhesión.

EN PROVINCIAS

El mando de los regimientos de guarnición en Barcelona

BARCELONA, 8.—Se ha encargado del mando del octavo regimiento de Artillería el capitán de la escala de reserva don Carlos Henando Lacal; del segundo de plaza y posición, el capitán de la misma escala don Prudencio Santacana; del primero de montaña, el teniente don Miguel Jordán, y de la Maestranza, talleres y cuarto regimiento de reserva, el capitán don Angel de la Torre.

Del Depósito de Sembrantes de Hospital, que antes estaba adscrito al Cuerpo de Artillería, se ha encargado el teniente coronel de Artillería don Antonio Morilla, delegado de la Cría Caballar de la provincia, que se mantuvo al margen del conflicto planteado por sus compañeros de Arma por hallarse ocupando un destino ajeno al Cuerpo de Artillería.

Se levanta el estado de guerra

BARCELONA, 8.—Esta tarde, a las seis, ha sido levantado el estado de guerra en esta capital y su región.

En Bilbao

BILBAO, 7.—El gobernador militar, general Echague, ha dicho que los jefes y oficiales de Artillería de esta plaza han demostrado subordinación absoluta a la autoridad, entregando los fuertes y el Parque sin la menor resistencia. Los oficiales de la escala de reserva se han hecho cargo del mando del Parque de Bilbao y de las Baterías de Punta Lucero y Algorta.

En Coruña

CORUNA, 7.—Los jefes y oficiales de la escala activa de Artillería han hecho entrega de los cuarteles y demás dependencias del Arma a los jefes que les requirieron para que lo hicieran, cumpliendo órdenes del capitán general.

Dice «La Tribuna»

ROMA, 7.—La Tribuna, comentando en su editorial de hoy la situación de España, dice que el general Primo de Rivera ha habido energicamente las nubes surgidas en el horizonte político del país, un movimiento que quería imponer la voluntad de una débil minoría a la voluntad soberana de las masas populares, que siguen con aprobación y consentimiento cada vez mayores la obra de reconstitución del actual jefe del Gobierno.

Los oficiales de Artillería—agrega el periódico—querían consolidar un sistema que era de ahora en adelante contrario a las necesidades de la nación; y el general Primo de Rivera proclamó entonces la completa libertad del Estado para considerar en los ascensos los méritos efectivos realmente contraídos en el campo del honor, en esta ocasión Marruecos.

La significación de la crisis española se reduce a un conflicto entre la autoridad del Estado y un grupo de sus dependientes y todo ha quedado prontamente liquidado, no habiendo revestido en modo alguno el carácter de un extenso movimiento de oposición, como algunos periódicos intentaron hacer creer.

«Il Popolo di Roma»

ROMA, 8.—Il Popolo di Roma se complace por que la represión tan rápida del reciente movimiento en España se haya realizado sin perturbar la vida normal española. «Ello constituye—dice el periódico—una nueva prueba de la salud espiritual del caballeroso pueblo español, que ha encontrado en el alma nacional las fuentes inagotables de una raza milenaria.

El Gobierno del marqués de Estella—termina diciendo Il Popolo—no es un punto de llegada, sino un punto de partida hacia lejanos horizontes: es el comienzo de la nueva misión de España en Europa y en el mundo.»

Primo de Rivera ganó su primera laureada con la Artillería

Es un detalle curioso en los actuales momentos recordar cómo ganó el general Primo de Rivera, mediante juicio contradictorio, su primera laureada de San Fernando, y el ascenso a capitán, siendo teniente abanderado del regimiento de Extremadura, durante el combate de 28 de octubre de 1893 en las inmediaciones del fuerte de Cabrerizas Altas de Melilla.

El hecho es descrito por el señor García Pérez en su obra «Flores del heroísmo», de la siguiente manera: «El oficial de Artillería que mandaba las dos piezas emplazadas delante del fuerte cae herido; con una de las piezas es trasladado al fuerte, quedando fuera de éste la otra pieza; el enemigo ataca furiosamente en abrumadora superioridad numérica: el comandante general interino de la plaza ordena que la pieza sea recogida y retirada al fuerte, antes de que pase a poder del enemigo.

Primo de Rivera, teniente del regimiento de Extremadura, se ofrece voluntario; con cinco soldados efectúa su arriesgada empresa, bajo nutridísimo fuego llega hasta la pieza, recógela, y, demostrando tanto arrojo como bravura, logra llevarla al fuerte. Sus bajas fueron dos muertos y un herido.

La lucha religiosa en Méjico

Carta de los Prelados al presidente Calles

La censura estrechísima que el Gobierno Calles ejerce sobre las agencias informativas, y el control norteamericano por ahadidura, justifican las reservas que hemos acogido siempre las noticias relativas al pleito religioso en Méjico.

Católicos muy significados de esta nación, que espontáneamente han procurado informarnos, se lamentan de faltas inexplicables en su correspondencia, y denuncian el sectarismo y la falsedad de buena parte de lo que en Europa se publica.

Ante esta dificultad, que no podrá superarse sino con la Agencia Católica Internacional, tantas veces defendida en estas columnas, nos limitamos hoy a reproducir los documentos que por la autoridad de su procedencia pueden dar más exacta idea de la gravedad del conflicto. Por ellos se comprende que la situación no ha experimentado apenas variación alguna.

Copiamos a continuación el manifiesto que en nombre del Episcopado, Clero y pueblo católico mejicanos dirige al presidente Calles el Arzobispo de la capital: «Señor presidente:

El Comité Episcopal, con la debida representación de todos los Arzobispos y Obispos de la república mexicana, y en nombre de todos los sacerdotes y de todo el pueblo católico mejicano, ante usted, con todo respeto, expone lo siguiente:

Venimos a usar de un derecho natural reconocido por la Constitución de la república, y aun citado por usted mismo en sus declaraciones publicadas en la Prensa del día 25 de julio próximo pasado.

Pero antes de exponer nuestra petición, nos parece oportuno y debido responder con toda sinceridad a dos cargos que se nos han hecho: el de ser rebeldes a las leyes de la república, y el de no haber usado antes el recurso de petición, de que ahora usamos, con respecto a la Constitución de 1857, desde que en 1873 fueron incorporadas a ésta las leyes de reforma y la Constitución de 1917.

Se nos ha hecho el cargo de rebeldía por haber suspendido el culto público en los templos con motivo de las disposiciones penales dictadas en junio pasado. Nada más injustificado: el de no ejercer un acto penado por una ley, no es rebeldía; el que un ciudadano suspenda el ejercicio de su profesión por carecerle en conciencia inadmisibles las condiciones que se le imponen, tampoco puede llamarse rebeldía, pues a nadie injuria quien usa de su derecho.

A eso: simplemente se reduce la conducta observada por los sacerdotes de la república desde el día en que entró en vigor la última ley. Creemos que con nuestra conducta hemos dado muestras de respeto a la ley en cuanto lo permitía nuestra conciencia.

Por lo que mira al otro cargo, entre otras muy poderosas razones, la principal para no haber instado en la reforma de los artículos de las Constituciones, contrarias a la Iglesia y a los derechos de los ciudadanos católicos, fué el que los gobernadores, por un motivo o por otro, no urgieron de hecho la observancia de tales artículos, con lo que en la práctica se fué creando una mutua tolerancia suficiente para que no se alterara la tranquilidad pública, y así que permitía a la Iglesia una relativa libertad para vivir y ejercer su acción.

Méjico necesaria se creyó esa instancia respecto de la Constitución de 1917, al ver que el mismo presidente de la república, señor Carranza, proponía oficialmente, con copia de razones, las más convincentes, que se reformaran en ciertos artículos contrarios a las libertades que con nosotros reclama el pueblo católico mejicano, reforma que

INDICE - RESUMEN

Recuerdos de un viaje (Horror y gloria), por el P. Bruno Ibañez... Pág. 2
Viñetas antiguas, por Jenaro Xavier Vallejos... Pág. 3
Chinitas, por «Viscoso»... Pág. 3
Falanges femeninas, por «El Amigo Teddy»... Pág. 4
Crónica de sociedad... Pág. 4
Noticias... Pág. 4
Cotizaciones de Bolsa... Pág. 5
Deportes... Pág. 5
Fidelidad (folletín), por M. du Campfranc... Pág. 6

MADRID.—Anoche marchó el Rey para San Sebastián.—El embajador de los Estados Unidos en España, mister Moore, ha venido para invitar a Primo de Rivera a ir a Filadelfia y Nueva York (página 2). Locales donde se verificará el plebiscito nacional; se colocarán pasquines invitando al veintidoro.—Circular del gobernador civil sobre la inspección de la enseñanza primaria.—Se reúne la Comisión municipal permanente (página 4).

PROVINCIAS.—Clausura de la Asamblea farmacéutica en la Coruña.—Se celebra en Valladolid un rosario procesional con gran esplendor.—En Bayona (Pontevedra) han arrojado varios metros, pereciendo numeroso ganado.—Homenaje a la vejez en Villena (Alicante) (página 2).

EXTRANJERO.—Alemania fué admitida ayer en la Sociedad de Naciones y se aprobó la reorganización del Consejo.—Se reanuda las negociaciones en el conflicto minero inglés (página 1).—El Ejército rojo de Cantón se apodera de Wu-Chang y Hanken.—Un Tratado comercial entre Francia y Grecia.—La señora Kollontai, embajadora de los soviets en Méjico (página 3).

EL TIEMPO (Datos del Servicio Meteorológico Oficial).—Tiempo probable para hoy: toda España, vientos flojos, de dirección variable, y buen tiempo, calor; Levante en el Estrecho de Gibraltar. La temperatura máxima del martes fué de 36 grados en Almería, Badajoz y Orense, y la mínima de ayer ha sido de 10 grados en Zamora. En Madrid la máxima del martes fué de 23,7 grados y la mínima de ayer ha sido de 17,6 grados.

no se llevó a cabo por los acontecimientos acaecidos por todos. El sucesor del señor Larrazano tampoco urgía el cumplimiento de los mencionados artículos, no habiendo, por tanto, motivo para que cambiara nuestra actitud.

Ahora, animados del más sincero patriotismo, y deseosos de una paz verdadera y estable, venimos a pedir a usted que interponga su influencia para que sean reformados de la manera más efectiva los referidos artículos, y por consiguiente, las prescripciones penales con que se les ha sancionado; más como está requerida el tiempo, y por otra parte urge la solución de las presentes dificultades, nos creemos autorizados para pedir a usted que de alguna manera haga que se suspenda la aplicación de la última ley y de los mismos artículos constitucionales, de suerte que el culto, la instrucción y la beneficencia gocen desde luego de las debidas garantías.

El principio de donde hay que partir para que esa reforma responda a lo que pide la recta razón, es aquel postulado general ya convertido en una institución primordial de nuestra república, esto es: *La más sincera independencia de la Iglesia y del Estado*, de suerte que tanto la Constitución, como las leyes orgánicas y los reglamentos no sean sino una interpretación de ese supremo postulado. Por manera que el Estado no sólo debe leyes prescribiendo o proscribiendo religión alguna, sino que el entre a legislar en asuntos religiosos, como es, por ejemplo, determinar el número de ministros, imponer condiciones para el ejercicio del ministerio, etcétera. Esto es lo que corresponde al verdadero concepto de ley civil, y así se observa en los pueblos en que realmente se respeta la independencia entre el Poder espiritual y temporal.

En consecuencia, pedimos las libertades siguientes, a que tenemos derecho como cristianos, como ciudadanos de una nación culta, y hasta como hombres: libertad de conciencia, de pensamiento, de culto, de enseñanza, de asociación, de prensa. Todo esto sinceramente, sin restricciones antinómicas que destruyan la substancia del principio constitucional. En una palabra, sin pedir privilegios, pedimos el reconocimiento de aquella personalidad necesaria e indispensable a la Iglesia, para que sean efectivas las libertades antes mencionadas.

Estamos en la íntima convicción, y ésta es la del pueblo católico mejicano, de que sólo de esta manera terminará definitivamente el antiguo conflicto religioso, reduciéndose en la actualidad, y que ha venido siendo causa de tantos males para la nación. Este es, a no dudarlo, el anhelo de todos los buenos mejicanos que se interesan por la felicidad de la Patria, y la Historia recogerá con justa veneración el nombre del gobernante que, en cumplimiento de su deber, realizara tan noble hazaña.

Méjico, D. F., 16 de agosto de 1926.

Firmado: el presidente del Comité episcopal, José Mora y del Rio, Arzobispo de Méjico.—El secretario, Pascual Díaz, Obispo de Tabasco.

El Congreso Eucarístico de Toledo

En varias provincias se organizan peregrinaciones y trenes especiales

TOLEDO, 8.—Continúan recibiendo en la Secretaría del Congreso Eucarístico numerosas inscripciones de toda España, entre las que figuran muchos obispos catedrales, Diputaciones y Ayuntamientos, que se han inscrito como congresistas protectores.

En Burgos, Valencia y Badajoz se organizan nutridas peregrinaciones. Sevilla, Victoria y Zaragoza han pedido trenes especiales. Este entusiasmo de que da muestras toda España permite asegurar un éxito grandioso al Congreso, cuyo programa oficial se hará público en breve. Los trabajos de organización y sus Comisiones están muy adelantados.

La Junta organizadora ha acordado prorrogar hasta el 12 de octubre el plazo de inscripción, atendiendo el ruego de varias Delegaciones diocesanas, y el envío de Memorias hasta el 20 de septiembre.

Las inscripciones pueden hacerse en las Delegaciones diocesanas y en las parroquias o directamente en la Secretaría del Congreso.

La Junta organizadora hace constar que conviene que los congresistas pidan anticipadamente sus hospedajes.

Un Rosario procesional en Valladolid

VALLADOLID, 8.—Hoy ha terminado el solemnisimo novenario a la Santísima Virgen de San Lorenzo, Patrona principal de Valladolid. La nota original de este año ha sido el Rosario de la Aurora, que todos los días del novenario ha salido procesionalmente, a las seis y media de la mañana, de la iglesia parroquial de San Lorenzo, con gran acompañamiento de fieles, presidiéndolo el Arzobispo, doctor Gandasegui, su iniciador.

Esta tarde, a las ocho, salió del citado templo el grandioso Rosario procesional con faroles artísticos representativos de los 15 misterios del rosario y de la letanía, en un total de 285, que constituyen un vistoso espectáculo con su cristalería multicolor. Formaban en la procesión muchos centenares de mujeres de todas las asociaciones piadosas, ordenes terceras del Carmen, San Francisco y Santo Domingo; numerosos caballeros de distintas asociaciones, seminaristas, corder secular, Cabildo metropolitano y varios coros de cantores. Por disposición del Arzobispo, desearo de dar el mayor esplendor al culto mariano, este año figuraba en la procesión, la veneranda imagen de Nuestra Señora de San Lorenzo, canónicamente coronada en el año 1917, y que sólo suele sacarse en circunstancias excepcionales.

La presidencia eclesiástica ostentóla el Arzobispo, figurando en la presidencia secular el gobernador civil, el alcalde con el Ayuntamiento en pleno bajo mazas y el general Funoll, representando al capitán general.

Cuando la imagen de la Patrona de la ciudad llegó a la plaza Mayor subióse a la terraza de la casa consistorial, cantándose entonces una salva popular por la muchedumbre de fieles estacionados en dicho lugar.

El Arzobispo vitoreó a la Patrona de Valladolid, contestando el pueblo con gran entusiasmo.

Declaraciones del Comité del Episcopado

La respuesta del presidente Calles a la carta anterior está redactada en términos de sequedad poco esperanzadora. Con todo, reproducimos para dar una impresión fiel la referencia que de su entrevista con el presidente dieron los Prelados. El documento dice así:

«Algunos enemigos de la religión han inculcado al episcopado mejicano y a los católicos, de ser enemigos de las autoridades constituidas, de obstrucción su gestión y de mover influencias extranjeras para la resolución de la cuestión religiosa que actualmente perturba a la nación. Con el fin de desmentir cargos tan injustificados, el Ilustrísimo señor Arzobispo de Michoacán y el Obispo de Tabasco, como secretario del Comité episcopal, fueron hoy recibidos por el señor presidente de la república, ante quien protestaron contra tales inculpaciones y le manifestaron que el episcopado, con su doctrina y con su ejemplo, predica el respeto al Gobierno constituido, y que nunca han pretendido en cuestiones que atañan a la familia mejicana, provocar la intervención extranjera.

La entrevista con el señor presidente, fué en verdad satisfactoria, y de las impresiones cambiadas, aparecieron claros los diversos aspectos de la cuestión religiosa. Se acordó el propósito del episcopado de acudir, como el mismo señor presidente lo ha indicado, a todos los medios legales para la modificación de aquellos preceptos que hieran a nuestras creencias.

El señor presidente nos expresó lo que ya había declarado por medio de la Prensa, que el registro pedido a los sacerdotes encargados de los templos, no tenía más mérito que las meras inscripciones administrativas, sin que el Gobierno pretenda con ello inmiscuirse en las cuestiones del dogma o de la religión. Y con tal declaración, esperamos que una vez llenados los trámites que conforme a las prescripciones de la Iglesia debemos de cumplir, no habrá inconveniente en reanudar el culto divino en los templos, mientras se llegue al fin último de reobrar la libertad que creemos perjudicada por varios preceptos legales.»

Homenaje a la vejez en Villena

VILLENA, 8.—Se ha celebrado con gran solemnidad un acto de homenaje a la vejez, concediéndose pensiones de 35 pesetas anuales a Juana Martínez, de ochenta y nueve años; Josefa Jiménez, de ochenta y seis; José Gallipienso, de ochenta y cinco; Ramona García, de ochenta y siete; José Martínez, de ochenta y ocho; y Josefa González, de noventa y cuatro.

Para asistir a este acto vino el vicepresidente del Instituto Nacional de Previsión, don Inocencio Jiménez, que presidió, juntamente con las autoridades locales y Consejo directivo de la Caja de Previsión de Valencia, presidido por el marqués de Mascarell.

Hicieron uso de la palabra don Cristóbal Amorós, representante de la Patronal; don José Zumalacárregui, consejero delegado de la Caja valenciana, y, finalmente, don Inocencio Jiménez, que hizo el resumen del acto.

Todos los oradores fueron ovacionados. A los ancianos pensionados se les sirvió una comida extraordinaria.

La orden del Cister en Navarra

PAMPLONA, 8.—La Comisión de monumentos históricos y artísticos de Navarra ha acordado proponer al Gobierno el nombramiento de la orden del Cister para la conservación del monasterio de la Oliva y enviar al capítulo general, que próximamente se celebrará de dicha orden en Claux, un informe con ilustraciones, gráficos para que se haga cargo del estado actual de aquella antigua residencia de Cistercienses.

Clausura de la Asamblea Farmacéutica

CORUNA, 7.—Se ha celebrado la sesión de clausura de la Asamblea de Farmacéuticos, pronunciando discursos el presidente del Colegio local, doctor Piñerúa; el alcalde y el rector de la Universidad, que presidía en nombre del ministro de la Gobernación.

Las conclusiones votadas fueron las aprobadas en las Asambleas anteriores y además las siguientes: la reforma de la enseñanza con arreglo al plan aprobado ya; solicitar la reorganización del Cuerpo farmacéutico titular y dirigir un saludo al presidente del Consejo, al ministro de la Gobernación, al director general de Sanidad y al doctor Rodríguez Carracedo. También se acordó, en las conclusiones, celebrar la quinta Asamblea farmacéutica en Santander.

Yanguas desmiente que se vaya a abandonar Marruecos

PARIS, 8.—Según el corresponsal del Journal en San Sebastián, el ministro de Estado español ha desmentido el rumor relativo al supuesto propósito que se atribuye al Gobierno de España de abandonar Marruecos.

Se acuñarán monedas de 5 y 10 liras

El Estado reembolsará al Banco de Italia 500 millones anuales

ROMA, 8.—Su majestad el Rey de Italia ha firmado un decreto, en virtud de cuyo artículo 10, a partir del día 15 del actual el Tesoro reembolsará al Banco de Italia los anticipos efectuados mediante la emisión de billetes a descubierto por cuenta del Estado, del modo siguiente:

a) Por cesión de divisas oro de 90 millones de dólares, evaluados en 22.000 millones de liras y medio de liras papel; y

b) Por inscripción en el presupuesto de gastos del ministerio de Hacienda de 500 millones anuales, por lo menos, desde el comienzo del ejercicio corriente, hasta la supresión completa de la deuda residual.

El artículo 20 del decreto establece que el ministro de Hacienda publicará las disposiciones necesarias encaminadas a la sustitución de los billetes del Estado de cinco y 10 liras, mediante monedas de plata, y para retirar los billetes de 25 liras, fijándose además las fechas de cesación del curso de dichos billetes y su prescripción.

El ministro de Hacienda queda autorizado igualmente para deducir de las existencias del Tesoro las monedas de plata visionarias, retiradas por decreto de 1 de octubre de 1917, con objeto de destinarlas a la acuñación de monedas de cinco y 10 liras. También queda autorizado el ministro para proveer a la sustitución de esas monedas por certificados de depósitos en oro en el extranjero, en garantía de la circulación de billetes del Estado, de conformidad con las disposiciones contenidas en la convención de 13 de junio de 1923 con el Banco de Italia.

El artículo tercero del mismo decreto que el límite normal del máximo de circulación del Banco de Italia (excepto la parte que corresponde a los anticipos hechos al Tesoro y al crédito con respecto a las secciones ordinaria y especial autónoma del consorcio para subvenciones sobre valores industriales y la parte inherente a las antiguas reservas de los Bancos milaneses) queda establecida en 7.000 millones de liras, a partir del día 15 de septiembre actual.

En este límite los billetes en circulación estarán sujetos a la tasa de circulación en la medida determinada por las disposiciones actualmente en vigor.

Por encima de este límite, y hasta el importe de 8.000 millones, los billetes estarán sujetos a una tasa extraordinaria en una cantidad igual al total del descuento, aumentada en un tercio por parte, que no será emitida a plena garantía metálica, salvo en los casos previstos en el artículo, primero, párrafo A.

La cantidad no comprendida en el límite anteriormente citado será reducida gradualmente mediante la retirada de billetes, por disposición del ministro de Hacienda.

Mr. Loewenstein en Barcelona

Sus compañeros llegarán hoy

BARCELONA, 8.—El financiero inglés mister Loewenstein ha llegado esta tarde a Barcelona a bordo de un avión de la Compañía Latécoère, después de haber girado una visita a las Centrales Hidroeléctricas del Pirineo.

Uno de estos días dará en la Cámara de Comercio una conferencia anunciada para esta noche. El grupo de financieros que acompañó a mister Loewenstein no vendrá a Barcelona hasta mañana.

Multa por jugar a los prohibidos

BARCELONA, 8.—El gobernador civil de Tarragona ha impuesto una multa de 50 pesetas al dueño de un bar denominado «Miramar», por haberse permitido que en el citado establecimiento se jugase a los prohibidos.

Comemorando un milagro

BARCELONA, 8.—El capitán general señor Barrera, el alcalde, barón de Viver, el gobernador civil, general Milans del Bosch, y otras autoridades asistieron esta mañana a una solemne función religiosa en la iglesia de la Bonanova, que se celebró para conmemorar el aniversario de un milagro registrado el día de la Natividad de Nuestra Señora del año 1882. Ofició el Prelado, doctor Miralles.

Las autoridades almorzaron después en la casa de los Hermanos de la Doctrina Cristiana.

Entierro de la madre de don Francisco Cambó

BARCELONA, 8.—A las once de la mañana fué conducido al cementerio, donde recibió cristiana sepultura, el cadáver de la ilustre señora doña Josefa Basile, madre del ex ministro, señor Cambó. Presidiendo el duelo este, el doctor Flaquer, que ostentaba la representación del Prelado de la diócesis, y dos sacerdotes, sobrinos de la finada. En el acompañamiento figuraban todos los ex ministros, ex senadores, ex diputados a Cortes y provinciales y ex concejales de la Liga regionalista y las personalidades más relevantes de la política y del periodismo regionalistas. También se veían en el cortejo fúnebre centenares de personalidades de la amistad particular del señor Cambó.

Al pasar el entierro por delante de la iglesia de San Gneufate, el Clero cantó un responso. El duelo se despidió en la calle de la Princesa, esquina a la de la Industria.

Multitud de telegramas de pésame

BARCELONA, 8.—Con motivo del fallecimiento de la madre de don Francisco Cambó, en el domicilio de dicho señor se han recibido durante todo el día de hoy multitud de telegramas de pésame de toda España y del extranjero.

Entre los despachos recibidos figuran uno enviado por el presidente de la república Argentina, otro del alcalde de Buenos Aires, del director de El Diario Español, de la Habana; del Cardenal-Arzbispo de Tarragona, del señor Vidal y Barraquer; de los Obispos de Seo de Urgel, Solsona y Tortosa y de varias personalidades y entidades alemanas.

El entierro de Pérez Lugín

Gran manifestación de duelo

CORUNA, 7.—Esta tarde se celebró el entierro del ilustre escritor don Alejandro Pérez Lugín. Presidiendo el duelo, con los familiares del finado, las autoridades corruesas y el Ayuntamiento en corporación y bajo mazas y formaron parte del cortejo fúnebre Comisiones de los Centros y entidades locales y centenares de personas de todas las clases sociales.

El cadáver fué inhumado en una sepultura provisional, desde la que será trasladado a la que regalará el Ayuntamiento.

Pésame de los infantes Carlos y Luisa

SEVILLA, 8.—Sus altezas los infantes don Carlos de Borbón y su augusta esposa doña Luisa de Orleans han dirigido un afectuoso telegrama de pésame a la viuda del señor Pérez Lugín.

Se someten los jefes de la cabila de Taxarin

El comandante Villalba recorrió el terreno hasta Bab el Haman

(COMUNICADO DE AÑOCHÉ)

ZONA ORIENTAL.—El capitán Ostarié regresó de Targui a Bab Sib por el Acib Abd el Ah, cruzando el río Targui por un puente antiguo de seis metros de luz y ocho de altura, de muy buena construcción, remontando el valle hasta el poblado de Uarkit, donde recibió Muna. Al día siguiente regresó por Taxarin, donde estaban reunidos los jefes de la cabila, que hicieron acto de sumisión, no ocurriendo novedad en el regreso. En Targui se le presentaron los jefes de las fracciones de Ketama, Beni Hasene y Talghacim.

ZONA OCCIDENTAL.—Sector Larache. El comandante Villalba con mehalla Sherif el Almas reconoció terreno hasta Bab el Haman, presentándose yemas de los lugares próximos.

Sin más novedad en resto del Protectorado.

UNA COMIDA EN RIO MARTIN

CEUTA, 8 (a las 22.15).—Regresó a esta plaza el general Gómez Morato, después de visitar las posiciones de la línea de R'Gaia al Fondak. Seguidamente visitó al comandante general, comunicándole sus impresiones.

Hoy vino de Rio Martín el general Berenguer, que había ido allí invitado por el jefe de la zona, a una comida a usanza mora.

A la misma asistieron también el alto comisario, el jefe del Estado Mayor, general Goded, y el secretario general, don Diego Saavedra.

—Marchó a Madrid el general de la zona de Xauen, don Fernando Latorre, para tomar posesión de la presidencia de la Junta encargada de resolver los asuntos de Intendencia de Ceuta y Larache.

UN TELEGRAMA A MILLAN ASTRAY

CEUTA, 8 (a las 22.15).—El coronel del Tercio, señor Millán Astray, ha recibido un telegrama del Consejo Nacional de los Exploradores de España, redactado en altos tonos patrióticos, dándole las gracias por las atenciones que se dispensaron en el campamento de legionarios de Dar Riffen a la patrulla de exploradores de la sección de Madrid que recientemente les visitaron.

—Procedente de Grecia, fondó en este puerto el transatlántico inglés *Moravia*, de 13.000 toneladas de desplazamiento, que conduce 700 pasajeros, los cuales no han podido desembarcar por proceder de puerto sucio.

El buque ha tomado mil toneladas de aceite y combustible.

EL HARTITI Y EL JERRO EN DESACUERDO

TETUAN, 7 (a las 20.15).—La reunión celebrada recientemente por los jefecillos rebeldes para unificar el mando, no sólo patenta una vez más las discrepancias que existen entre ellos, sino que dio por resultado el recrudecimiento de la guerra interior. Los partidarios del primero se dedican a razzias los poblados de las gentes partidarias del segundo y viceversa. Unos y otros mantienen una estrecha vigilancia para evitar los robos de que mutuamente son víctimas.

Las tropas adictas, por su parte, no dejan de vigilar sus andanzas para darles caza en el momento oportuno y se espera que dentro de breve plazo queden disueltas esas partidas que vienen infestando en toda época los aduares de Yebalu.

Reina absoluta tranquilidad en la comarca de Ketama. La columna de Targuist, que efectuó una pequeña marcha, fué muy bien recibida por los indígenas. Las columnas volantes efectuaron incursiones por los territorios ya sometidos, sin tener novedad.

MOVIMIENTOS DE RECONOCIMIENTO

TETUAN, 7 (a las 20.15).—Siguiendo instrucciones del mando y para no dejar la iniciativa a los rebeldes, las tropas realizaron ayer algunos movimientos, reconociendo varios sectores. El tercer tabor del grupo de Regulares de Ceuta, que se hallaba en Dar Acobba, situó en un campamento de Loma Negra, que reúne excelentes condiciones, por tener cerca la aguada y estar situado en un terreno que domina una gran extensión, y desde el que se puede ejercer una estrecha vigilancia del servicio de protección, acudiendo en un momento dado, a donde las circunstancias lo exijan. La cuarta bandera del Tercio realizó una marcha, quedando en Dar Acobba.

Continúa la recogida de armamento en distintos sectores de la zona. Las oficinas de Intervención de Santa Sultán recogieron ayer 39 fusiles Mauser pertenecientes a las yemas de Kitizan y Yarquit. En la zona oriental grupos de adictos incautaron también de algunos armamentos, y en la línea avanzada de Larache fueron recogidos otros 15 fusiles.

De Uad Lau llegó ayer una sección de Caballería de la mehalla de Tetuan conduciendo 15 prisioneros indígenas, casi todos de la cabila de Beni Said, que fueron capturados por la columna del teniente coronel Capuz. Los detenidos fueron encerrados en la cárcel del tabor.

El temporal de Levante obligó a las fuerzas aéreas a suspender sus vuelos.

Llegó a Tetuan, inspeccionando los servicios de la Guardia civil y cumplimentando al alto comisario, general Sanjurjo, y al jefe de Estado Mayor general Goded, el coronel inspector del 28 Tercio, don Carmelo Rodríguez de la Torre, acompañado del teniente coronel Aranguren, de la Comandancia de Ceuta.

Los Estados Unidos ansian la visita de los Reyes de España

Si se decide a ir será objeto del recibimiento más entusiasta tributado a un extranjero. El ex embajador mister Moore ha venido expresamente a invitarlo en nombre del presidente Coolidge

Los Estados Unidos ansian la visita de los Reyes de España

acompañado del secretario diplomático del presidente del Consejo, señor Linares Rivas, estuvo ayer mañana en Palacio para cumplimentar a su majestad el ex embajador de los Estados Unidos en España e individuo del Comité oficial de la Exposición de Filadelfia, mister Moore.

A la salida, mister Moore hizo a los periodistas las siguientes manifestaciones:

—He venido a España para invitar al general Primo de Rivera a visitar los Estados Unidos y la Exposición de Filadelfia por celebrarse el 150 aniversario de la firma de la Constitución de los Estados Unidos.

El presidente Coolidge no ha creído conveniente enviar carta o telegrama para hacer esta invitación y me ha encargado que venga yo a hacerla.

En los Estados Unidos se admira a Primo de Rivera primero a causa de su valor personal y después por la forma brillante en que ha sabido colocar a su país después de tres años de gobierno.

Su actuación sobre el juego y otros vicios es popularmente comentada en América. Yo creo que el pueblo español no aprecia todo lo que debiera al general Primo de Rivera, que ha sabido tener al pueblo tranquilo y unido cuando en todo el mundo había disturbios y ha sabido mantener el cambio de la moneda a envidiable altura, cosa que favorece grandemente a España en el extranjero.

En el caso de que se decida a visitar los Estados Unidos será acordada la más grande recepción que jamás se ha tributado a persona extranjera, porque será no sólo en honor de la persona del general, sino en el honor del pueblo español en el encarnado.

La gente en los Estados Unidos quiere al pueblo español porque recuerda que una Reina española empujó sus alfileres para facilitar el que la lámpara de la civilización fuera llevada a las orillas de América. En todos los colegios americanos se enseña este rasgo de la Reina española para que no se borre nunca de su pensamiento.

Es deseo de los Estados Unidos que los Reyes de España visiten el año próximo aquel país. Don Alfonso está allí considerado como un gran héroe y si va a los Estados Unidos ningún Soberano del mundo podrá ser recibido con tanto entusiasmo como él.

Don Alfonso, a pesar de su edad, es el Soberano más antiguo del mundo; es admirado en los Estados Unidos como un Rey en todos los sentidos de la palabra. Yo digo que jamás he encontrado un hombre de su edad de más brillante inteligencia y si en vez de nacer Rey y español, hubiera nacido en América, estaría a la cabeza de la más próspera Empresa, porque tiene inteligencia y habilidad para todo lo que emprende.

Quiero aprovechar esta ocasión para dar las gracias al pueblo español por las simpatías que siempre me ha demostrado, y aseguro que desde el Rey hasta el más modesto ciudadano tendrá en mí hasta que yo muera a su mejor amigo y que no dejaré pasar ninguna oportunidad de ayudar a España y a su pueblo.

Y quiero, por último, significar mi gratitud a la Prensa española porque siempre fué para mí benévola y cariñosa.

Preparativos en provincias para el plebiscito

NO SE AFLAZA

BARCELONA, 8.—El gobernador civil dijo anoche a los periodistas que el plebiscito organizado por la Unión Patriótica no ha sufrido ningún aplazamiento y que, por lo tanto, se verificará en las fechas señaladas.

EN CADIZ

CADIZ, 8.—En el Gobierno civil y en el Ayuntamiento se trabaja activamente para preparar el plebiscito organizado por la Unión Patriótica.

Se ha acordado establecer oficinas para recoger firmas en 18 locales situados estratégicamente.

El alcalde ha publicado un bando invitando al vecindario a que firme.

EN CEUTA

CEUTA, 8 (a las 22.15).—El nuevo alcalde, doctor Mates, presidente de la Unión Patriótica, marchó a Tetuan, juntamente con una Comisión del Ayuntamiento, para cumplimentar al alto comisario. Este quedó satisfecho de la exposición del programa de resurgimiento de Ceuta, como igualmente de que haya recaído la Alcaldía en persona de las dotes del referido señor.

Se trabaja con gran actividad por el Ayuntamiento y la Unión Patriótica en la organización del plebiscito, que se verificará los días señalados. Se constituirán cuatro mesas electorales en la ciudad y tres en el campo exterior.

Anoche salió el Rey para San Sebastián

Invitado por el Monarca, marchó también a la capital guipuzcoana Mr. Moore

Anoche, en el expreso de las nueve, marchó a San Sebastián su majestad el Rey, acompañado de su mayor domo mayor, don Juan de Miranda; ayudante, señor Salazar, e inspector de servicios, señor Aguirre.

En el mismo tren, e invitado por su majestad, marchó también mister Moore, que cenaría después con el Rey.

Le despidieron los infantes don Fernando y don Alfonso, presidente del Consejo, ministro de la Gobernación, director general de Seguridad, comisario general de Policía, señor Valle; gobernador civil, señor Semprún; alcalde interino, señor Antón; director general de la Contaduría, conde de Santa María de Paredes; comandante general de Alabarderos, general Berenguer; marqués de la Rivera; presidente de la Unión Patriótica, don José Gallabán; duque de Hornachuelos, señor Linares Rivas, coronel Jurado, teniente de alcalde, señor González del Valle, y comisario de Policía, don Manuel Tapia.

Su majestad saludó a todos y conversó brevemente con el marqués de Estada y el general Martínez Anido.

A la salida de la estación el general Primo de Rivera dijo a los periodistas que todo estaba tranquilo y que no había nada nuevo después de sus manifestaciones de la tarde.

Reforma de acueductos en el canal de Isabel II

Importarán las obras 361.648,30 pesetas

En decreto de Fomento, publicado en la Gaceta de ayer, aprueba el proyecto de reforma de los puentes, acueductos y de los descargaderos en los trozos quinto al octavo del canal de Isabel II, suscrito por el ingeniero de Caminos, don Agustín Martín-Montalvo y cuyo presupuesto asciende a pesetas 361.648,30.

Nuevos aféreces de Caballería

VALLADOLID, 7.—Han sido nombrados aféreces de Caballería los 13 alumnos de la Academia de dicha Arma siguientes: don Diego Torres Santiago, don Fernando Solet Navasquez; don José García Baquero y García Baquero; don Alfonso Sarriano y Sarriano; don Francisco Gómez Salvo y Gil de Parterroy; don Pedro de Montaraz y García Polayo; don Jesús Centeno Castell; don Alvaro Rengifo e Isusi; don Álvaro Fuentes Bucaya; don Gonzalo Silveira Tordeillas; don Arturo Díaz Galea; don Pedro Orteiga Gil y don Pedro Durán Romay.

Primo de Rivera invitado a visitar Norteamérica

Si se decide a ir será objeto del recibimiento más entusiasta tributado a un extranjero. El ex embajador mister Moore ha venido expresamente a invitarlo en nombre del presidente Coolidge

Los Estados Unidos ansian la visita de los Reyes de España

acompañado del secretario diplomático del presidente del Consejo, señor Linares Rivas, estuvo ayer mañana en Palacio para cumplimentar a su majestad el ex embajador de los Estados Unidos en España e individuo del Comité oficial de la Exposición de Filadelfia, mister Moore.

A la salida, mister Moore hizo a los periodistas las siguientes manifestaciones:

—He venido a España para invitar al general Primo de Rivera a visitar los Estados Unidos y la Exposición de Filadelfia por celebrarse el 150 aniversario de la firma de la Constitución de los Estados Unidos.

El presidente Coolidge no ha creído conveniente enviar carta o telegrama para hacer esta invitación y me ha encargado que venga yo a hacerla.

En los Estados Unidos se admira a Primo de Rivera primero a causa de su valor personal y después por la forma brillante en que ha sabido colocar a su país después de tres años de gobierno.

Su actuación sobre el juego y otros vicios es popularmente comentada en América. Yo creo que el pueblo español no aprecia todo lo que debiera al general Primo de Rivera, que ha sabido tener al pueblo tranquilo y unido cuando en todo el mundo había disturbios y ha sabido mantener el cambio de la moneda a envidiable altura, cosa que favorece grandemente a España en el extranjero.

En el caso de que se decida a visitar los Estados Unidos será acordada la más grande recepción que jamás se ha tributado a persona extranjera, porque será no sólo en honor de la persona del general, sino en el honor del pueblo español en el encarnado.

La gente en los Estados Unidos quiere al pueblo español porque recuerda que una Reina española empujó sus alfileres para facilitar el que la lámpara de la civilización fuera llevada a las orillas de América. En todos los colegios americanos se enseña este rasgo de la Reina española para que no se borre nunca de su pensamiento.

Es deseo de los Estados Unidos que los Reyes de España visiten el año próximo aquel país. Don Alfonso está allí considerado como un gran héroe y si va a los Estados Unidos ningún Soberano del mundo podrá ser recibido con tanto entusiasmo como él.

Don Alfonso, a pesar de su edad, es el Soberano más antiguo del mundo; es admirado en los Estados Unidos como un Rey en todos los sentidos de la palabra. Yo digo que jamás he encontrado un hombre de su edad de más brillante inteligencia y si en vez de nacer Rey y español, hubiera nacido en América, estaría a la cabeza de la más próspera Empresa, porque tiene inteligencia y habilidad para todo lo que emprende.

Quiero aprovechar esta ocasión para dar las gracias al pueblo español por las simpatías que siempre me ha demostrado, y aseguro que desde el Rey hasta el más modesto ciudadano tendrá en mí hasta que yo muera a su mejor amigo y que no dejaré pasar ninguna oportunidad de ayudar a España y a su pueblo.

Y quiero, por último, significar mi gratitud a la Prensa española porque siempre fué para mí benévola y cariñosa.

Preparativos en provincias para el plebiscito

NO SE AFLAZA

BARCELONA, 8.—El gobernador civil dijo anoche a los periodistas que el plebiscito organizado por la Unión Patriótica no ha sufrido ningún aplazamiento y que, por lo tanto, se verificará en las fechas señaladas.

EN CADIZ

CADIZ, 8.—En el Gobierno civil y en el Ayuntamiento se trabaja activamente para preparar el plebiscito organizado por la Unión Patriótica.

Se ha acordado establecer oficinas para recoger firmas en 18 locales situados estratégicamente.

El alcalde ha publicado un bando invitando al vecindario a que firme.

EN CEUTA

CEUTA, 8 (a las 22.15).—El nuevo alcalde, doctor Mates, presidente de la Unión Patriótica, marchó a Tetuan, juntamente con una Comisión del Ayuntamiento, para cumplimentar al alto comisario. Este quedó satisfecho de la exposición del programa de resurgimiento de Ceuta, como igualmente de que haya recaído la Alcaldía en persona de las dotes del referido señor.

Se trabaja con gran actividad por el Ayuntamiento y la Unión Patriótica en la organización del plebiscito, que se verificará los días señalados. Se constituirán cuatro mesas electorales en la ciudad y tres en el campo exterior.

Anoche salió el Rey para San Sebastián

Invitado por el Monarca, marchó también a la capital guipuzcoana Mr. Moore

Anoche, en el expreso de las nueve, marchó a San Sebastián su majestad el Rey, acompañado de su mayor domo mayor, don Juan de Miranda; ayudante, señor Salazar, e inspector de servicios, señor Aguirre.

En el mismo tren, e invitado por su majestad, marchó también mister Moore, que cenaría después con el Rey.

Le despidieron los infantes don Fernando y don Alfonso, presidente del Consejo, ministro de la Gobernación, director general de Seguridad, comisario general de Policía, señor Valle; gobernador civil, señor Semprún; alcalde interino, señor Antón; director general de la Contaduría, conde de Santa María de Paredes; comandante general de Alabarderos, general Berenguer; marqués de la Rivera; presidente de la Unión Patriótica, don José Gallabán; duque de Hornachuelos, señor Linares Rivas, coronel Jurado, teniente de alcalde, señor González del Valle, y comisario de Policía, don Manuel Tapia.

Su majestad saludó a todos y conversó brevemente con el marqués de Estada y el general Martínez Anido.

A la salida de la estación el general Primo de Rivera dijo a los periodistas que todo estaba tranquilo y que no había nada nuevo después de sus manifestaciones de la tarde.

Reforma de acueductos en el canal de Isabel II

Importarán las obras 361.648,30 pesetas

En decreto de Fomento, publicado en la Gaceta de ayer, aprueba el proyecto de reforma de los puentes, acueductos y de los descargaderos en los trozos quinto al octavo del canal de Isabel II, suscrito por el ingeniero de Caminos, don Agustín Martín-Montalvo y cuyo presupuesto asciende a pesetas 361.648,30.

Nuevos aféreces de Caballería

VALLADOLID, 7.—Han sido nombrados aféreces de Caballería los 13 alumnos de la Academia de dicha Arma siguientes: don Diego Torres Santiago, don Fernando Solet Navasquez; don José García Baquero y García Baquero; don Alfonso Sarriano y Sarriano; don Francisco Gómez Salvo y Gil de Parterroy; don Pedro de Montaraz y García Polayo; don Jesús Centeno Castell; don Alvaro Rengifo e Isusi; don Álvaro Fuentes Bucaya; don Gonzalo Silveira Tordeillas; don Arturo Díaz Galea; don Pedro Orteiga Gil y don Pedro Durán Romay.

LA VIDA CARA obliga al enfermo a hacer economías

Un real decreto de Hacienda, publicado en la Gaceta de ayer, dispone que el dueño y portador del servicio de crédito ilicitudinario para el ministerio de Estado en el plan de obras y servicios extraordinarios a realizar hasta 31 de diciembre de 1926, y

Recuerdos de un viaje

Horror y gloria

Se ve al Oeste de Bruno, la hermosa ciudad morava que da nombre a toda una provincia checa, un montículo repleto de verdura y coronado por un fuerte. Es el Spielberg. En pocos sitios se podrá disfrutar de una perspectiva tan maravillosa como la que se otea desde la verdeante cima. Pocas fortalezas producirán asimismo impresiones tan hondas como la que atalaya las llanuras circundantes desde el embolado culmen del Spielberg. Fue en tiempos esta fortaleza castillo archiducal sin historia, y a partir de mediados del diez y ocho prisión de Estado. Es cuando para ella da principio la historia, una historia de horror y de lágrimas. Es también por lo único que se hace interesante al espíritu. Al fin, solo nos interesa lo que nos impresiona con los atractivos subyugantes de la hermosura o los estremecimientos repelentes de la horrida.

Nada más hollar el limen de su entrada, reducida y hosca, se siente ya la pesadumbre inmensa que experimentó Danto al introducir el pie en las regiones tenebrosas de su Infierno. También sobre este aereo resquebrajado y ennegrecido debieron leer muchos el desolante rólulo del magno poeta: ¡Lasciate ogni speranza!...

El aire es baslo y crudo, amén de fétido, con fétidez característica de calabozo. A la luz escasa que desprende un rechecho de acetileno portado por un guardián se tienden ante los ojos espantados los inmensos corredores, de piso desigual, y desconchados muros. Por uno de ellos, el más profundo, corre un arroyuelo, en el que de noche se inmergía de pie a los condenados hasta que morían de frío. A lo largo de otro se exhiben numerosos y complicados instrumentos de tortura. Aquí grilletes pesados para muñecas y tobillos; más allá férreos corsés para oprimir y destrozar el pecho y el abdomen; un poco más lejos el hueco abierto en la pared para emparedar a las mujeres, con un conducto que dejaba destilar sobre sus cabezas gotas de agua casi helada, y un torno de tensión para descoyuntar los miembros, con un maniquí que muestra en los ojos, salidos de las órbitas, el efecto que la tortura producía en los así suplicados; aún más lejos, la trampa por la que se hacía desaparecer los sentenciados a muerte después de dársele, y junto a ella varios modelos de calcetas españolas (spanische stiefel), especie de polainas de acerada forja con fuertes estrías interiores. El nombre de este instrumento torturante debe de ser una de tantas muestras del influjo exterior que las campañas lamentables de nuestras izquierdas han conseguido, porque declaro, para honra de mi Patria, que en ninguno de nuestros establecimientos penitenciarios antiguos y modernos he visto nada que se le asemeje.

Todavía un corredor más espeluznante que los citados: el de las células de prisión, que es el de la vida sin sol y sin libertad. Se abren a un lado de él, húmedas, tenebrosas, sin rastros de servicio higiénico. Recluido en ellas, el hombre es un topo sepultado en su hoyada. El visitante, que al recorrerlas piensa en el sinnúmero de sacerdotes, abogados, generales y hasta damas que en ellas han pasado años y años, sin poder contar siquiera el tiempo más que por las palpaciones del propio corazón, además de sentir el escalofrío del espanto, tiene que experimentar una sensación de asombro ante la resistencia orgánica y moral que la superación de condiciones vitales tan extremas pone de manifiesto. No es extraño que los hijos de la Italia nueva hayan abierto un museo patriótico en la odiosa prisión con los nombres y los sujetos de los compatriotas que en ella purgaban su amor a la Italia grande. Todos ellos fueron héroes de la manera más alta que se puede ser: sufriendo una muerte lenta por la patria que amaban.

El asombro adquiere caracteres peculiares en una de las celdas-mazmorras, obscura y fétida como todas. Tiene las paredes llenas de coronas de laurel, adornadas con lazos de seda multicolor. «Aquí vivió Silvio Pellico», dice el guardián al entrar.

Nunca he sentido emoción tan intensa como al oír esta sencilla frase. Comprendo que nuestro Quevedo escribiese su hermoso tratado de la «Providencia de Dios y del gobierno de Cristo» en la torre de San Marcos de León. Carecía de libertad, pero tenía aire y luz, y con aire y luz los pájaros prisioneros todavía cantan. Lo que no puedo comprender es que en el horrible e infecto calabozo que se me mostró en Spielberg se redactase el luminoso libro, que con el rólulo de Mis prisiones tan conocido se ha hecho. No lo comprendo, sino pensando en cuán grande y cristiana era el alma de su autor. Sobre todo, cristiana, cristiana...

Con trémula mano y valiéndome de un descuido del guardián arranqué una hoja a las viejas coronas, que en recuerdo del inmortal escritor han ido dejando en la inmundicia covacha que él ha hecho inolvidable los que aún se estremecen a la vista física o histórica del heroísmo. La tengo ahora entre mis dedos. Está seca y huele a moho. ¡Cosa más baladí!... Pero mohoosa y seca despide para mí destellos de gloria, de una gloria que es la más pura y envidiable, porque es la que corresponde al mérito empapado en lágrimas...

P. BRUNO BEAS
Madrid, 7 de septiembre del 26.

En Bulgaria detienen a 400 comunistas

LONDRES, 8.—Dicen de Sofía que unas 400 personas, pertenecientes al partido comunista búlgaro, han sido detenidas hoy, bajo la acusación de haber urdido un complot contra la seguridad del Estado.

Mussolini invitado por el Municipio de Londres

LONDRES, 8.—Según los periódicos, en una carta dirigida al Gobierno italiano por el lord alcalde de Londres, éste expresa el deseo de que Mussolini haga pronto una visita a Inglaterra, afirmando que será objeto de una acogida entusiástica.

MISTER MOORE EN MADRID



El ex embajador de los Estados Unidos en España, mister Alexander P. Moore, al salir de Palacio después de entrevistarse con su majestad el Rey para invitarle a la Exposición de Filadelfia (Fot. Vidal.)

Viñetas antiguas

Una granja en el monte. Una rústica granja, que tiene entre dos verdes terribitos que sobrepasan el rojo tejado su portada redonda pintada de cal. Una granja con reñiles abiertos en el estío, con corrales para las palomas, para las gallinas, para los conejos; y un lagar para el heno, aun fragante, y un lagar para el aceite y otro lagar para el trigo, y juntamente al lado el horno de cocer pan. En el medio de la granja un patio que está empoderado de ruellos, y en el patio un pozo henchido de agua fría y profunda, siempre abierto bajo su cabezal de hierro, como un espejo que por la noche se cuaja de estrellas. En el corral, las gallinas durmiendo entre la paja o sobre los travasos, el grupo de los pastores. Y en su garita verde el can, un fiel mastín que vigila con sus grandes ojos redondos y sus orejas enhiestas los ruidos de la noche.

Además de este can, el gallo también vigila. Apenas ha descabezado su sueño y ya está sobre la tapia, con una pata en alto, dispuesto a cantar. Se acerca la media noche. Todo el paisaje es de una obscuridad azul. El cielo, los montes, las arboledas, los huertos de la hondonada rebosantes de un aroma de naranjos, que sube como un humo inefable hacia las cimas. Sólo los blancos caseríos que se vislumbran lejos, en la falda de un collado, brillan con una claridad lunar, y lo mismo el camino y el agua del arroyo, que entre los cañaverales va dejando reflejos de plata.

Otras veces es muy frugal la cena en la granja: una sartén de sopas y un gran queso de leche de ovejas. En cambio esta noche, en un asador, que destilla la grasa sobre el hogar, se está dorando un ternero cabrito que ha elegido el mayoral por orden de San Joaquín. Tendrán cena hasta la madrugada. Rien y cantan los pastores, golpeando la sartén, ya vacía, con sus cucharas de palo. Y sus voces, que resuenan en el patio, llegan hasta el camino.

«El gallo cantando en el tejado del horno». ¡Quiquiriquí! EL MAYORAL.—Ya está cantando ese gallo pernicioso. No va a dejarnos dormir. LUCAS.—¿Quién piensa en dormir esta noche? GALINDO.—El que piense mañana en trabajar, conforme está mandado. MARTÍN.—¡Ya salió don Galindo! ¡Siempre echando sentencias! LUCAS.—Mañana es día de gran fiesta. GALINDO.—¡Já! Para ti, ¿cuando no ha de ser?

LUCAS (asomando al pozo del patio, como si indagara algún barrunto).—Yo os digo que mañana es gran fiesta. Tengo un presagio.

Callan un momento los pastores y se oyen los pasos afanados de la señora Marta, que va y viene en la cocina.

EL MAYORAL.—Señora Marta, ese cabrito, ¿es para esta noche o para la Pascua? MARTA (desde adentro, muy ofendida y colorada del reflejo del fuego).—¡Siempre será para cuando Dios quiera!

El pequeño rabadán empuña una gran cuchara e incita a los pastores.

EL RABADÁN.—Vamos a cantar la canción del cabrito pelón.

LOS PASTORES (cantando con un poco de saña):

«¡La señora Marta tenía un cabrito, tenía un cabrito, tenía un cabritooooo! El cabrito era rabón y pelón.

La señora Marta decía: «No tengo apetito.» Y al pobre cabrito con rabo y con pelos la señora Marta se lo merendó.

MARTA.—Herejes! ¡No lo cataréis! (De un empujón cierra la puerta de la cocina con la tranca de madera y con unos fuertes cerrojos. Al mismo tiempo unos golpes y unas alegres voces resuenan en la puerta del zaguan, mientras el perro ladra.)

LA VOZ.—Señor mayoral, abra, que algo bueno falta para la cena!

Todos se agolpan a abrirla, y en el claro de luna que inunda el zaguan, dibójase la recia silueta de Gillo, el hortelano que cuida la huerta de la casa de San Joaquín, el cual viene cargado con un odre de vino.

LOS PASTORES (tanteando y acariciando el odre).—¡Bien venido el rocío del cielo!

EL MAYORAL.—¿Qué le ha dado al señor San Joaquín esta noche?

GILLO.—Todo es nada para lo que le da Dios. A los sacerdotes del Templo ha mandado media hora de legumbres. ¡Y qué legumbres! ¡No hay cosa semejante en toda Galilea! A los pobres les ha abierto de par en par el granero y las bodegas. Pero ya os digo, todo es nada para lo que le da Dios.

EL RABADÁN.—¿Pues qué le da?

GILLO (con grandes y rústicos aspavientos).—Yo no lo sé, pero me lo presagio.

LUCAS.—¿Y por qué? ¿Venid conmigo!

Lucas lleva a sus camaradas hacia el pozo, en cuyo fondo brillan las estrellas con una profundidad misteriosa y quieta. Pero esta noche, en el medio del agua, hay una estrella tan grande, tan encendida y viva, que parece una flor de luz despreñada de lo hondo por algún milagro.

TODOS LOS PASTORES.—¡Milagro!

GALINDO.—Esa estrella nunca la he visto yo en los cielos.

EL MAYORAL.—Ni en ningún otro pozo.

MARTÍN.—Como que está verdaderamente en el pozo del señor San Joaquín.

EL RABADÁN.—¿Yo bajo a cogerla!

Todos (con espanto).—¡No, rapaz! ¡Te morirás!

LUCAS.—A la mejor es la estrella matutina.

Entretanto ladra el perro fieramente y se oye la voz de la señora Marta que habla con su vecina Tiberga. La fiel lavandera ha venido detrás de Gillo y llega sofocada por la cuesta y por las prisas de querer correr y contar.

TIBERGA.—¡Ay, señora Marta, este perro me muerde!

MARTA (al mastín).—¡Calla, don Gayán! (El perro calla y vuelve a acostarse en su garita.)

TIBERGA.—¡Mire allá abajo, señora Marta, vea aquella gran claridad, como de una hoguera que hay en la terraza del señor San Joaquín!

MARTA (apoyando su cara en ambas manos).—¡Ya veo, ya!

TIBERGA.—Pues así está toda la casa por fuera y por dentro.

MARTA.—Pero ¿qué es lo que pasa, vecina?

TIBERGA.—No lo sé. Nadie lo sabe. De allá vengo. Una claridad y una alegría y un bullicio, que es cosa por demás. Parece un jubileo. Toda la aldea está congregada ante las puertas. Las primeras de la señora Santa Ana no hacen más que ir y venir, cantar y llorar. Con aquella gran luz que hay se las ve muy bien desde la calle. Ha venido hasta su ciudad Salomé, la de Seforís; está casi calva y apenas ve. También el señor San Joaquín, a pesar de sus años, canta y llora.

MARTA.—Sí. Los últimos días que estuvo visitando la hacienda andaba como enajenado de gozo. A lo mejor se quedaba mirando una piedra, para cualquier cosa, con las dos manos sobre el bastón, y era que baruntaba algo.

TIBERGA.—¿Pues eso es nada! Además se ha puesto aquel hermoso cabrito rojo, que no usa más que cuando va al Templo a oficiar.

Los pastores se han ido arrimando al relato de Tiberga. Lucas se acerca a la reja de la cocina y quiere meter su larga nariz por entre los barrotes.

LUCAS.—Señora Marta, me da en la nariz que el cabrito debe estar en su punto.

MARTA.—En su punto y en su puesto! Pero no lo cataréis. Este cabrito se lo come la señora Marta. (Blande el asador con verdadera provocación.) Tiberga, ¿qué trará un poco? ¡Te aseguro que es cosa regalada!

El rabadán vuelve a insinuar la copla:

«La señora Marta tenía un cabrito...» Pero ahora todos los pastores escuchan con atención hacia la cuesta por donde sube ágil y como en volandas una rapaza, que apenas tendrá ses años.

EL MAYORAL.—¡Pero si es mi hija! (Corre y la coge en brazos con un pasmo sin nombre.) ¿De dónde vienes, criatura?

LA RAPAZA.—Pues de la cuna.

EL MAYORAL.—¿Quién te ha traído?

LA RAPAZA (contando con su media lengua y su inocencia).—Yo. Estaba en la cuna y viene un ángel y me dice: «Anda, vete al monte y díes a los pastores que ha nacido la Virgen María.»

El gallo canta en el tejado rojo hasta desgañitarse:

—¡¡¡Quiquiriquí!!!

Y no es el solo. Todos los gallos de las otras granjas y de los caseríos del llano le responden, en su afán de sobrepujarse los unos a los otros. Y sobre los montes se va abriendo la aurora que anuncia el día.

Janaro XAVIER VALLEJOS

Hoy llega a Barcelona el Nuncio de Su Santidad

BARCELONA, 8.—Procedente de Roma, y de paso para Madrid, es esperado mañana en esta capital el Nuncio de Su Santidad en España, monseñor Tedeschini.

Se hacen 25 millones de economías en Francia

PARIS, 8.—El diario Excelsior dice que la reorganización de los servicios judiciales y penitenciarios, que hoy promueve el Diario Oficial, representa la supresión de numerosos cargos y economías por valor de más de 25 millones.

DECLARACIONES DE PAINLEVÉ

PARIS, 8.—Interrogado por un redactor del periódico Paris-Midi, que le preguntó qué pensamientos le animaban cuando aceptó la colaboración en el Gabinete que preside Poincaré, el ministro de la Guerra, Painlevé, ha declarado: «Me animaba, como a todos mis colegas, el deseo de detener la caída del franco, cuya continuación hubiera conducido a una catástrofe nacional, y no dudé ni un minuto, a pesar de las divergencias de doctrina, en el deber que tenía que cumplir de colaborar con Poincaré.»

Estoy absolutamente seguro—terminó diciendo Painlevé—de que los hombres de partido que me han desaprobado hubieran hecho igual, por patriotismo, si hubieran conocido la situación como yo la conocía.»

TRATADO COMERCIAL CON GRECIA

PARIS, 8.—El ministro de Comercio e Industria, señor Bokanowski, y el ministro de Grecia en París, señor Carapanos, en nombre respectivamente de Francia y Grecia han firmado un convenio comercial que ha de sustituir al acuerdo provisional concertado en 21 de febrero del año 1924.

En virtud de este convenio definitivo, Francia recibe el trato de nación más favorecida para todos los productos franceses que sean importados a Grecia.

Obtiene derechos de consolidación en dracmas oro para todos los principales artículos exportados de Francia.

La reducción de los derechos de entrada en Grecia, consignados en las nuevas tarifas aduaneras helénicas, comprende a varios productos franceses, entre ellos los vinos, aguardientes, construcciones metálicas, cuchillería, productos farmacéuticos, lana, algodón, armas de fuego y sedería.

En cambio a los productos griegos exportados a Francia, que son unos 30, les serán aplicadas las tarifas mínimas.

El régimen de navegación se basa también en el tratamiento de nación más favorecida.

Este convenio tendrá una duración de un año y será prorrogable por trimestres.

EL ASUNTO DEL «LOTUS»

PARIS, 8.—El presidente del Consejo de ministros, Poincaré, ha recibido hoy a una representación de oficiales y marineros de la Marina mercante de Marsella, que fueron a hablarle del asunto relativo al Lotus.

El jefe del Gobierno manifestó a los comisionados que continúa realizándose con gran energía la acción emprendida primeramente para obtener satisfacción en ese asunto.

Los rojos se apoderan de Wu-Chang y Hankeu

Una acción naval inglesa contra Cantón

LONDRES, 8.—Comunican de Pekín que las tropas rojas de Canton, prosiguiendo su ofensiva en el Norte, han infligido al Ejército del mariscal Wu Pei Fu una cruenta derrota.

Las tropas rojas se han apoderado de Wu-Chang y de Han Keu. El mariscal Wu Pei Fu, con los restos de su ejército, se bate en retirada.

Las tropas que se apoderaron de Wu-Chang estaban mandadas por el general Han-Cu-Yang. Detendian la ciudad los generales Chin-Yunao y Ling-Chohing. El general nombrado por Wu Pei Fu gobernador de Hupen, se pasó al enemigo, infligiendo grandes pérdidas a las tropas de Ching-Yunao y haciendo que cayera la ciudad en poder de los rojos.

ACCION NAVAL INGLESA

HONG KONG, 8.—Habiendo decidido el Gobierno de la Gran Bretaña considerar a los huelguistas chinos y a los soldados que han atacado estos últimos días diferentes navios como si fueran piratas, las fuerzas navales británicas han emprendido una acción naval en el río Canton para terminar con la actividad de las bandas que operan a todo lo largo del río e impedir la repetición de hechos como los registrados recientemente, entre otros la incautación de dos navios ingleses por soldados chinos y el apresamiento de sus tripulaciones y oficialidades.

El Kouo Ming Tang ha decidido protestar energicamente contra esta acción de la Gran Bretaña ante el cónsul inglés, y ha pedido la retirada inmediata de los navios de guerra británicos, de no hacer lo cual no responde—dice—de la repetición de los sangrientos sucesos de 1925.

EL COMBATE DE YANG-TSE

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

LONDRES, 8.—Toda la Prensa británica comenta el reciente combate sostenido por los dos cañoneros británicos en el Yang-Tse, considerándolos como una especie de fracaso naval que ha sufrido Inglaterra.

El Almirantazgo publica hoy detalles del combate, en el que los marineros ingleses combatieron brillantemente contra un enemigo poderosamente armado.

La tentativa para salvar a los oficiales prisioneros de su propia tripulación hubo de hacerse bajo el fuego de más de 800 fusiles y varios poderosos cañones de campaña. A pesar de ello, uno de los cañoneros logró abordar a los barcos mercantes, y salvar a todos los oficiales prisioneros, menos al maquinista del Wantung, que fue herido por una bala china cuando nadaba hacia un cañonero francés, temiéndose que se haya ahogado.—S. B. R.

LA ASAMBLEA DE LA LIGA DE NACIONES



La viuda del ex presidente yanqui Wilson (X) asiste en Ginebra a la sesión inaugural (Fot. Vidal.)

La señora Kollontai, ministro de Rusia en Méjico

(RADIOGRAMA ESPECIAL DE EL DEBATE)

NAUEN, 8.—La señora Kollontai, ex embajadora de los soviets en Noruega, ha sido nombrada ministro de Rusia en Méjico, según el New York Tribune.—T. O.

N. de la R.—Alejandra Kollontai fué comisario del primer tiempo del bolchevismo; abandonó este cargo al firmarse la paz de Brest-Litovsk; fué luego encargada de la propaganda comunista en Ucrania y dirigió el movimiento femenino bolchevista antes de ser enviada a Cristiania.

Dentro del partido ha sido siempre partidaria del comunismo integral, sosteniendo las teorías más radicales, y combatió la nueva política económica.

Hasta 1918 ha colaborado en casi todos los movimientos socialistas de Europa, sin olvidar los Estados Unidos, en donde dió cerca de un centenar de conferencias durante los primeros años de la guerra. Tomó parte en la agitación de Francia en 1911; en distintos movimientos en Bélgica, Noruega, Dinamarca y Alemania. En esa última nación se encontraba al empuje de la guerra; fué detenida y puesta en libertad gracias a Kautsky, pasando a Suecia; expulsada de esta nación, pasó a Dinamarca; luego a Norteamérica. Regresó a Rusia bajo Kerensky y fué encarcelada hasta que sobrevino el bolchevismo.

La señora Kollontai fué, durante año y medio, embajadora de los soviets en Oslo, y según parece se la destituyó en marzo pasado a petición de los comunistas noruegos, que protestaron del excesivo lujo de la representante soviética.

Terribles temporales en Birmania

Han quedado destruidos varios pueblos

LONDRES, 8.—Dicen de Rangoon que los temporales que reinan actualmente han devastado por completo el valle de Mu, en la parte septentrional de Birmania. Han sido arrasadas por las aguas algunas líneas de ferrocarril. Varios poblados han quedado destruidos en el distrito de Sagaing, ignorándose la suerte que hayan corrido sus habitantes.

Cobham no ha llegado a Rangoon

LONDRES, 8.—Comunican de Rangoon que reina gran ansiedad por la suerte que haya podido correr el aviador Cobham, que actualmente realiza el viaje de regreso Australia-Inglaterra.

Cobham salió de Penang de madrugada y debió llegar a Rangoon a mediodía. Se supone que se ha detenido en algún punto de la costa obligado por el temporal.—E. D.

Briand no cree en la unión austroalemana

Declaraciones a la «Neue Freie Presse»

VIENA, 8.—La «Neue Freie Presse» publica unas declaraciones del señor Briand sobre la unión de Austria a Alemania.

El ministro de Asuntos Extranjeros francés ha dicho:

«No deseamos borrar a Austria del mapa. Ahora que con la ayuda de la Sociedad de Naciones se ha saneado la hacienda austriaca, y cuando parece que Austria puede vivir, el deseo de unión ha dejado de ser tan ruidoso. Los mismos alemanes no están unánimes en desearlo.»

Interrogado sobre la idea de la restauración de un reino de Baviera, dentro del cuadro de la república alemana, el señor Briand ha declarado que la creía irrealizable, y que, de todas maneras Francia en la actualidad no la toma en serio.

CHINITAS

Leemos que

«El Gobierno de España ha pedido autorización para enviar a Grecia una Escuadra a visitar Lepanto y rendir homenaje a los guerreros muertos en la histórica batalla naval.»

«Pera ocasión fué la de aquel combate; pero, sin duda, serán dignos de otra andaloga los que no la olvidan...»

«El nuevo asomarse de España a la vida internacional es, quizá, menos importante para ella que el bañarse en las aguas de su propia gloria.»

Pregunta un cronista, por vía de ejemplo:

«Y a la masa, al pueblo, cuyas aspiraciones nos son desconocidas, ¿qué partitura le vamos a servir para que se regale los oídos? Entre la música de cámara y el jazz-band, ¿qué prefiere el pueblo? Yo no lo sé, ni lo sabe nadie.»

«Es interesante que hayamos llegado a esta ignorancia, después de habernos pasado la vida representando la pública opinión, y, por supuesto, escribiendo con el mayor convencimiento aquello de: «el pueblo, la masa, lo que pide es...»

«Y en seguida se escriba lo que apetece el firmante, o el que le pagaba la soldada, en dinero, en acta, en cargos... ¡o en butacas de teatro, que de todo había!»

«Por lo demás, hay un poco de ingenuidad fingida en lo de ignorar qué música prefiere la muchedumbre.»

«La que no lo sea!»

Empecemos a leer:

«Curiosidades.—De todas partes.—La historia de los ricos.—Andrés Carnegie fué también escocés.»

«Nos hemos enredado en ese también, y ya avisaremos cuando salgamos.»

Comentó un semanario:

«En Barcelona a un abogado canario le timaron por el procedimiento de «las misas», 2.000 pesetas y 1.000 francos.

«¿Abogado canario? ¡No sería Lerroux?»

«En Barcelona precisamente le iban a hablar de misas a Lerroux?»

«¡Vamos, criatura!»

«El programa de la becerrada de anoche lo componían dos cuadrillas de toreros bufos, rejoneados...»

«No saben qué inventar para atraer a la gente.»

«El Consejo de la Sociedad de Unas Cuantas Naciones está, según parece, preocupado pensando en la actitud de España ante la injusticia con que se la trata. Todo se vuelve corteses, mensajes y carantoñas. ¡No nos iban a insultar encima, naturalmente!»

«Sin embargo, no falta quien opina que es una pérdida sensible para la Sociedad de Naciones la del Brasil, y, sobre todo, si está seguida por la de España. Pero esta amputación no es mortal.»

Evidente.

«A un tiempo se le corta uno y queda convertido en un noventa y nueve.»

«Pero cojo. Ahora, si el plan era ése...»

«Con la triste ocasión del fallecimiento de Pérez Lugín, algunos estimados colegas parecen de acuerdo en suprimir de la hoja de servicios del pobre Alejandro su notabilísima colaboración en EL DEBATE.»

«¿Y en está. Después de todo, lo interesante para nuestra satisfacción y nuestra colección es que haya ocurrido. No el que ellos lo digan.»

«Ha muerto Hennequin, el famoso autor francés de vodeviles—vive Talía, qué nombre brevíto!—, y en las notas necrológicas se dice que sus obras se habían representado en España con diversos títulos.»

«Y con autores diversos!...»

«La clarividencia en la Prensa china: «Las autoridades de Mukden han confiscado todos los comercios y escuelas propiedad de la Compañía de ferrocarriles de la China oriental.»

«Los diarios ven en estos ataques una intención de debilitar la influencia que en China ejerce la Compañía ferroviaria mencionada.»

«Para robustecerla, de ninguna manera.»

«El pavimento del Pacífico.»

«Difícil.»

<

Paliques femeninos

EPISTOLARIO

La morena, etcétera, etcétera (El Toboso).—Bonita letra e interesante confesión; todo un poema sentimental...

El plebiscito nacional

Locales donde se celebrará en Madrid la votación

Se colocarán pasquines invitando a firmar en las listas

La votación, los días 11, 12 y 13, de nueve a una y de cuatro a siete, se efectuará en los siguientes locales: CENTRO.—Plaza de la Constitución...

Inspección en las escuelas primarias de Madrid

Los delegados gubernativos comprobarán si en esta provincia se cumple bien lo concerniente a la enseñanza

El gobernador civil, señor Semprún, ha publicado una circular en la Boletín Oficial, recordando a los maestros nacionales de primera enseñanza las instrucciones contenidas en la circular del 9 de enero último...

Es descubierto un almacén de comestibles "ful"

Sacos con arena, latas vacías y géneros a bajo precio

En la calle de Segovia, número 29, se hallaba establecido desde hace unos meses un establecimiento, en cuya muestra campeaba una vistosa titular que decía: «Almacén de frutos coloniales»...

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Boda

Ha salido para Avila el marqués de Benavides

Regreso

Peticion de mano

Natalicio

En la Iglesia parroquial de San Marcos, artísticamente exornada y alumbrada con profusión, se celebró ayer el matrimonial enlace de la bellísima señorita Pilar López de Rego y Robert con el joven y acaudalado propietario andaluz don Francisco Bellido y Bellido...

Sesión de la Comisión municipal permanente

Seis copas de plata a Estévez, Loriga Gallarza y sus mecánicos

Bajo la presidencia del alcalde interino, señor Antón, se reunió ayer la Comisión municipal permanente.

Se lee una comunicación del gobernador haciendo saber la obligación que tienen los Ayuntamientos de vigilar el tesoro artístico...

Queda aprobado el crédito de 4.000 pesetas para adquirir seis copas de plata con destino a los aviadores Loriga, Estévez y Gallarza y sus mecánicos...

También son aprobadas varias concesiones de licencia para construcciones diversas...

Se aprueba otro dictamen acerca del proyecto modificado de convenio para la ordenación de las reversiones de las líneas de tranvías...

Además fueron aprobados varios expedientes relativos a la Delegación de Hacienda municipal...

Se acuerda se prorrogue por un mes la explotación de la Casa de Vacas y restorán del Retiro...

Igualmente se aprueban los dictámenes en el que se propone se autorice el gasto de 100.000 pesetas destinadas al tapado de calas y hundimientos...

Finalmente se aprueba una proposición del señor Bañer y otros concejales...

LOS JEFES DE LA GUARDIA MUNICIPAL

Han regresado de su viaje de estudios por el extranjero el primer jefe de la Guardia municipal, señor González Bravo...

El señor Barco presentará al Ayuntamiento una Memoria en que se detalla todo lo referente a la regulación de las tarifas de los ejemplares europeos que han visitado...

Manuela Benavente Martín, de diez y nueve años, que sirvió en la calle de Fuencarral, 51...

ESPAÑOLES PALLECIDOS EN EL EXTRANJERO.—Según comunica el cónsul de España en Lisboa...

Roba y devuelve lo robado

Manuela Benavente Martín, de diez y nueve años, que sirvió en la calle de Fuencarral, 51...

Recomendamos a los lectores nuestra Sección de Anuncios Breves. 6.ª página

SUCESOS

Robos.—Manuel Bueno Santiago, de veintidós años, con domicilio en la calle de Cabestros...

En una tienda de vinos de la calle de Carretas cometió Mateo Vergara Quesada, de cincuenta y cinco años...

Como autor del hecho denunció a Agustín Pastor Redondo, de cuarenta años...

En la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa fué asistida Crescencia Jiménez Torralba de lesiones de pronóstico reservado...

Simón Mata Palencia, de veinticinco años, sin domicilio, se encontraba en una taberna fronteriza a la estación del Norte...

Accidente del trabajo.—Manuel Yot Miguel, de veintidós años, sufre erosiones en la mano derecha...

Mordido por un perro.—En el solar de la calle de Mendizábal, número 11...

Atropellos.—En el paseo de la Florida, frente a la estación del Norte...

Un tranvía del disco 24 arrolló en la calle del General Ricardos a Félix Fernández Pérez...

El automóvil del servicio público número 10.189 M. conducido por Constantino Álvarez González...

Ladrón identificado.—De los tres individuos detenidos en el momento de huir con el producto del robo...

Esta mañana, a las diez de la noche, en la calle de Alcalá, número 178...

La autora de un robo de alhajas detenida

Se ha recuperado todo lo sustraído

Hace varios días que doña María de los Angeles Carrancho de Ferrero, domiciliada en la calle de Castelló, número 43...

De la criada en cuestión no sabía sino que se llamaba María Fernández...

El comisario de La Latina, señor Montes, encargó entonces de este servicio a los funcionarios a sus órdenes...

La detenida ha ingresado en los calabozos del Juzgado de guardia.

EXPRINTER MAYOR, 4 MADRID

Viajes individuales y Excursiones. Billetes ferroviarios y navegación. Presupuestos e informes gratuitos.

ADHESION DEL CLUB MADRILEÑO DE LA HABANA

MITIN EN FUENCARRAL

COLOCACION DE PASQUINES

REUNION DE SEÑORAS

ACTOS DE PROPAGANDA

Herido por un andamio

Dos hombres muertos

Le roban por el balcón 5.400 pesetas

El Amigo TEDDY

Seis copas de plata a Estévez, Loriga Gallarza y sus mecánicos

Roba y devuelve lo robado

Recomendamos a los lectores nuestra Sección de Anuncios Breves. 6.ª página

SUCESOS

Robos.—Manuel Bueno Santiago, de veintidós años, con domicilio en la calle de Cabestros...

En una tienda de vinos de la calle de Carretas cometió Mateo Vergara Quesada, de cincuenta y cinco años...

Como autor del hecho denunció a Agustín Pastor Redondo, de cuarenta años...

En la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa fué asistida Crescencia Jiménez Torralba de lesiones de pronóstico reservado...

Simón Mata Palencia, de veinticinco años, sin domicilio, se encontraba en una taberna fronteriza a la estación del Norte...

Accidente del trabajo.—Manuel Yot Miguel, de veintidós años, sufre erosiones en la mano derecha...

Mordido por un perro.—En el solar de la calle de Mendizábal, número 11...

Atropellos.—En el paseo de la Florida, frente a la estación del Norte...

Un tranvía del disco 24 arrolló en la calle del General Ricardos a Félix Fernández Pérez...

El automóvil del servicio público número 10.189 M. conducido por Constantino Álvarez González...

Ladrón identificado.—De los tres individuos detenidos en el momento de huir con el producto del robo...

Esta mañana, a las diez de la noche, en la calle de Alcalá, número 178...

CHEVROLET CADA VEZ MEJOR Esta ha sido la aspiración plenamente lograda de los fabricantes del CHEVROLET. De bajo coste inicial y de entretenimiento económico, su rendimiento supera a todos los coches de su misma categoría...

Roba y devuelve lo robado. Manuela Benavente Martín, de diez y nueve años, que sirvió en la calle de Fuencarral, 51, domicilio de doña Angeles Gübre González...

COTIZACIONES DE BOLSA

MADRID
4 POR 100 INTERIOR.—Serie E, 65,75; D, 65,75; C, 65,75; B, 65,75; A, 65,75; G y H, 65,75.
DEUDA FERROVIARIA.—Serie A, 100,30; B, 100,30; C, 100,30; D, 100,30; E, 100,30; F, 100,30; G, 100,30; H, 100,30; I, 100,30; J, 100,30; K, 100,30; L, 100,30; M, 100,30; N, 100,30; O, 100,30; P, 100,30; Q, 100,30; R, 100,30; S, 100,30; T, 100,30; U, 100,30; V, 100,30; W, 100,30; X, 100,30; Y, 100,30; Z, 100,30.

Novillada angustiosa

El programa de ayer era demasiado flojo para un día laborable; pues aunque se le podía considerar como semifestivo, la realidad es que mucha gente trabajó. Estas circunstancias tuvieron su repercusión en la taquilla, y a la hora de empezar los aficionados no ocuparon ni media plaza.
A las diez de la mañana se verificó la conducción del cadáver del teniente de Artillería don Enrique Tordesillas, desde la estación del Mediodía al cementerio de San Isidro, para su inhumación en el panteón de familia.

Entierro del cadáver del teniente Tordesillas

A las diez de la mañana se verificó la conducción del cadáver del teniente de Artillería don Enrique Tordesillas, desde la estación del Mediodía al cementerio de San Isidro, para su inhumación en el panteón de familia.
El duelo estaba formado por el conde de la Bisbal, el marqués de Llandrú, don Leopoldo Tordesillas, don Juan Martínez Cubells y don Mateo Silveira.
Reiteramos el pésame a la familia del teniente don Enrique Tordesillas (que en paz descanse).

Un herido grave en la estación del Mediodía

Se lesionó al subir a una camioneta Ramón Martínez Mompó, de treinta y cuatro años, asenador de la plaza de la Cebada, que vive en Carabanchel, calle de Paula de Olariaga, número 6, ingresó en grave estado en la Casa de Socorro del distrito del Hospital, con lesiones que se produjeron al intentar subir a una camioneta en los muelles de pequeña velocidad de la estación de Atocha y chocar contra un poste de alumbrado público. Conducía la camioneta Francisco Linares Sevilla, de treinta y seis años.

Los campeonatos europeos de remo

Treinta y dos nuevos «records» mundiales en motonismo. Se funda la «challeng» Durán en natación. Los profesionales de «football» en Cataluña
En la jornada de records organizada por el Automóvil Club de Francia en la carretera de Arpañon (pruebas del kilómetro y de la milla con y sin partida lanzada), se han batido 30 records mundiales y siete internacionales, y se han establecido dos mundiales.
Benoit, sobre Delage, hizo 236 kilómetros de velocidad media por hora; Temple, con un moto de 1.000 c. c., hizo en el kilómetro y en la milla lanzada 195,386 kilómetros y 193,129 de velocidad media, y con sidecars, de la misma cilindrada, realizó unas velocidades en iguales pruebas, de 157,558 y 166,483 kilómetros a la hora, respectivamente, derrumbando todos los records mundiales.
No damos toda la lista de records porque sería muy extensa.

Bilitines Cabrerros

INSUPERABLE AGUA DE MESA
Está probado que el 90% de las enfermedades tienen su origen en infecciones intestinales

Tomando cada mañana una cucharada de la verdadera Magnesia S. Pellegrino pondréis vuestro organismo en condiciones de resistir a cualquier ataque epidémico.



Robocalcin "Cito" Poderoso reconstituyente de hierro y calcio orgánico. Combate energicamente la DEBILIDAD, ANEMIA, CLOROSIS y PERDIDAS DE SANGRE.

SUS DOLORES DE PIES

Le atormentan toda la vida! No hay ningún placer que pueda saborearse con pies doloridos, hinchados, magullados por el cansancio o la presión del calzado, o con callos, durazcos y demás callusidades dolorosas.

Los pies completamente remozados

Los pies completamente remozados



Robocalcin "Cito" Poderoso reconstituyente de hierro y calcio orgánico. Combate energicamente la DEBILIDAD, ANEMIA, CLOROSIS y PERDIDAS DE SANGRE.

Radiotelefonía

Programas para el día 9:
MADRID, Unión Radio (E. A. J. 7, 373 metros).—11,45. Nota de sintonía. Calendario astronómico. Noticias. Informaciones prácticas. Noticias del día.—12. Cotizaciones de Bolsa y mercados. Intermedio. Noticias de Prensa. Primeras noticias meteorológicas.—12,15. Señales horarias. Cierre de la estación.—De 14,30 a 15,30. Orquesta Artys. Boletín meteorológico. Intermedio. Revista de libros. Noticias de última hora.—19. Cotizaciones de Bolsa. Orquesta Artys.—20. Fin de la emisión. 22. Campañas de Gobernación. Señales horarias. Últimas cotizaciones de Bolsa.—22,30. Transmisión del concierto que ejecutará en el paseo de Rosales la Banda Municipal, dirigida por el maestro don Ricardo Villa.—24,25. Noticias de última hora. Servicio especial, suministrado por el diario EL DEBATE.—24,30. Cierre de la estación.

ESPECTÁCULOS

PARA HOY
LARA (Corredera Baja, 17).—6,30 y 10,30. La Zagal.
CENTRO (Atocha, 12).—7. La teta.—10,45. Tranquilo y sereno y la casa de Quirós.
LATINA (plaza de la Cebada, 1).—7 y 10,45. Volver a vivir.
FARDIÑAS (Alcala, 91).—10,45. La máscara de los dientes blancos.
NOVEDADES (Trafalgar, 83).—6,30. La sombra del Pílar.—10,30. Las golondrinas.
EL CISNE (paseo del Cisne, 2).—7. La tempranica y Las granjitas.—10,45. La verbena de la Palma y Los Montes.
BANDA MUNICIPAL.—10,30. en Rosales, con el siguiente programa: Sinfonía sobre motivos de zarzuelas, Barbieri, «Aranjuez» (Los pescadores), trágico-sinfonía: 1. La oración en el mar; 2. En el puerto; 3. Al regreso de la fiesta. José Franco. Danza irlandesa, Grangea. Cabalgata de «La Walkyria», Wagner. «Les Erinnyes»; 1. Divertissement; 2. Andante; 3. Allegro moltissimo. Massenet. Fantasía de «La perla caudosa», Alonso.
CINEMA GOYA (jardín).—10,30. Noche. El juicio de la tormenta: Noticiario Fox; Una rubia peligrosa (Laura Laplante).
CINE IDEAL.—6 y 10,30. Todos los días estrenos. Hoy Luna de Miel; Indalecio, Indalecio; Riquezas que matan (por Ethel Clayton y Herbert Howlinson); La novela de un conductor (por Johnnie Hines).
CERCO DE PRINCE.—A las 6, madriña infantil. Noche, a las 10,30, selecto y variadísimo programa por toda la gran Compañía de circo. (El anuncio de las obras en esta cartelería se supone su aprobación ni recomendación.)

Santoral y cultos

DIA 9.—Jueves.—Nuestra Señora de Covadonga.—Santos Pedro Claver, S. J.; Sergio, Papa; y Queremón, abad, confesores; Doroteo, Gorgonio, Jacinto, Alejandro, Tiburcio, Estratón, Rufino y Rufiniano, mártires.
La misa y oficio divino son de Santa María, con rito doble mayor y color blanco.
Adoración Nocturna.—Sagrada Familia.
Ave María.—A las diez y media, funeral por doña Pilar Serra y Ortega; a las doce, misa, rosario y comita a 72 mujeres pobres, costeadas por su viudo, señor González Arco.
Cuerpo de María.—En el Bayo.
Corte de María.—Del Rosario, en las Catalinas (P.), Olivar, San José, Santo Domingo, Pasión y San Fermín de los Navarros.
Parroquia de las Angustias.—A las ocho, misa rezada perpetua por los bienhechores de la parroquia.
Parroquia de la Almudena.—A las ocho, misa de comunión para la Hermandad de Nuestra Señora del Rosario.
Asilo de San José de la Montaña (Carnes, 55).—De tres a seis, exposición de Su Divina Majestad; a las cinco y media, rosario y bendición.
Capilla de Cristo Rey.—Misa a las siete y ocho.
Buen Suceso.—(Carretera Horas). Continúa la novena a su Titular. A las ocho, misa y exposición de Su Divina Majestad. A las diez, misa solemne por la tarde, a las siete, rosario, servido por el señor Sanz de Diego, ejercicio, reserva y salve.
Mesa de la Virgen.—De diez y media a once y media de la tarde, exposición de Su Divina Majestad.
Siervos de María.—Continúa la novena a Nuestra Señora de la Salud. A las siete de la tarde, estación, rosario, ejercicio por el señor Sanz de Risco, S. J.; ejercicio, reserva, salve y gozcos.
(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

EL DEBATE, Colegiata, 7

Academia Barrera

Preparación exclusiva para el ingreso en la Escuela de Ingenieros Industriales
General Alvarez de Castro, 9, entresuelo
PEDID DETALLES :: PRINCIPIO DE CURSO: 1.º DE OCTUBRE

RHUM NEGRITA

PIES SUDOROSOS EN EXCESO, MALOLIENTES, RECALENTADOS POR EL EJERCICIO, SE EVITAN CON UN BAÑO DE PEDISAN
PAQUETE PARA DOS BAÑOS 50 CTS.
DE VENTA EN FARMACIAS DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

GUÍAS DE LECERO E INDICES ALFABÉTICOS
L. ASIN PALACIOS
PRECIADOS. 25. — MADRID

Estafa ocho zapatos del pie derecho

En una zapatería de la calle de Boredores, de la cual es dependiente Juan Bonilla Maganto, de catorce años, se presentó una mujer encargando que se llevara algunos pares de zapatos a la plaza de San Ginés, número 3, piso primero, donde hay otro establecimiento mercantil.
El dependiente se personó en la casa citada con ocho cajas de zapatos, donde se guardaba el del pie derecho de cada uno de los pares. En la misma escalera se encontró con la mujer que había hecho el encargo, la que le tomó los zapatos y le recomendó que volviese a la zapatería a por unas botas, entre las que la persona que a ella la maibada pudiera escoger también alguna de su gusto.
Cuando el muchacho volvió con las botas, nadie pudo darle noticias de la mujer ni de los zapatos.
Supone el estafador, que denunció todo lo ocurrido en el Juzgado de guardia, que la mujer tratara de poner una zapatería para cojos del pie izquierdo.

ANUNCIOS BREVES CLASIFICADOS EN SECCIONES

El precio de los anuncios de esta Sección es de 0,60 pesetas línea del cuerpo 7, más lo que le corresponda por inserción en concepto de derecho de Timbre. El DEBATE facilita dibujos y clichés sin aumento de precio sobre la base de un minimum de diez inserciones.

Bicicletas
LA REINA DE LAS BICICLETAS
DIAMANT
LA FRANCESA
CASA AGUSTIN
MUÑOZ DE ARCA 4, MADRID

ACADEMIA Anglada. Preparaciones prácticas. Bancos, escritorios, cálculos, contabilidad, caligrafía, idiomas, taquigrafía. Señoras, varones. Leganitos, 8.

ACADEMIA
PEÑALVER
PARA INGENIEROS INDUSTRIALES
ARENAL 26, MADRID

SANTA Teresa de Jesús. Colegio de señoritas. Primera enseñanza, Magisterio, Bachillerato, solfeo, piano, mecanografía, gimnasia, inglés, francés, León, 27, Madrid.

Huéspedes
SEÑORA ofrece gabinete, dormitorio, exterior o pensión; una, dos personas. Segovia, 53, segundo izquierda.

Quiosco de EL DEBATE
CALLE DE ALCALA
Frente a las Calatravas

Optica
OCULISTAS: Aparatos. Refracciones. Toda clase trabajos óptica, esmeradismos. Vara y López, Príncipe, 5.

Perfumerías
MARYSALL
Capilium al Radium
(NOMBRE REGISTRADO)
Se acabaron los calvos y los viejos. Capilium es el único regenerador del cabello, porque si hubiera alguno tan bueno no habría calvos.
7,50 pesetas

Belleza Eterna
USANDOLOS SIEMPRE SE CONSERVA
MAYOR Y MEJOR PROTECTOR

LA ORIENTAL
ALVAREZ GOMEZ, SEVILLA, 2, y principales perfumerías. Depósito: S. HERNANDO, CARRANZA, 10.

Ventas
SOMBREROS luto, especialidad acreditada. Fuencarral, 10, principal, La Elegancia.

Varios
ALTADES. Esculturas religiosas. Vicente Tena. Fresquet, 3, Valencia. Teléfono interurbano 95.

Las Gaviotas
NOVELA DE PIERRE LHANDÉ
TRADUCIDA POR RAFAEL ROTLLAN
5 pesetas en todas las librerías y quioscos de EL DEBATE

Con la facilidad que un alpinista llega a la cumbre, anunciando en esta Sección se alcanza el maximum de ventas

Empresaria anunciadora
"LOS TIROLESES"
C. DE ROMANONES, 7 y 9.
APARTADO 40, MADRID.

SOUPLEX es la más suave. SOUPLEX sirve 50 veces. SOUPLEX la debe V. usar.

5 Razones
Justifica el éxito de esta Sección

1. Su gran visualidad
2. Interés al lector
3. Despierta deseo
4. Produce ventas
5. Su coste reducido

De venta en todos los buenos establecimientos. Exclusiva, KARL KNAPP. Barco, 8. Teléfono 45-31 M. Apartado 589, Madrid.

FEDERICO DELRIOU
ARENAL 7, MADRID
MUDANZAS Y TRANSPORTE GENERAL DE MUEBLES

LA SEÑORITA FIDIAS
NOVELA SUGESTIVA DE CURRO VARGAS
De venta en todas las librerías y quioscos de EL DEBATE

EL TREN DE LA VIDA
UN TOMO DE AMENAS LECTURAS POR CURRO VARGAS
3,50 pesetas en todas las librerías y quioscos de EL DEBATE

PARA HOMBRES
Ayer, venturoso; hoy, enjuta; es que usó la Faja de Justo, O. A. B. E. N., 10, Corsetería.

JOAQUIN CUBILLO
JUBILACION PLATEADOR
DONADOR DE METALES
Precios económicos
FEIJOO, 2
CALLE DE ALBA, 2
TEL. 24.34

ARRIENDO del teatro Rey Alfonso. Hasta el día 15 del actual se admiten proposiciones de arriendo. Pueden dirigirse las proposiciones por escrito a las oficinas de la Mutual Franco Española, Alcalá, 38, Madrid.

YAGO camisas, calzoncillos y reformas. Arroyo, Barquillo, 9.

HERMIAS
Bragueros científicamente.
J. Camps
CALLE MEDICO GUTIERREZ DE MADRID
Angusto Figueroa 8

Las dimensiones de estos anuncios no podrán exceder del ancho de una columna y altura de 100 líneas del cuerpo 7. Para todo lo relacionado con esta Sección diríjase a EL DEBATE, Sección de Publicidad, Apartado 466. Teléfono 398 M. y 365 M. MADRID

Preciosas esculturas
del Sagrado Corazón de Jesús, San José, Carmen en Parísina, etcétera, en marfil, sobre pedestal.

Medallas escapolario
con la oración de San Francisco, en oro y plata.
Nuestros lectores podrán adquirirlas en la
Joyería de PEREZ MOLINA, CARRERA DE SAN JERONIMO, 22.

Alquileres
ALQUILO hotel Dehesa Villa. Excelente situación. Duque Alba, 15, Hurtado.

Automóviles
LA MARCA ALEMANA QUE MARCHA EN PRIMERA FILA
MERCEDES
REPRESENTANTES PARA ESPAÑA
MERCEDES-ESPAÑOLA S.A. MADRID
AVENIDA DEL CONDE DE PEÑALVER-25.
BARCELONA, R. CATALUNYA 137

Calzados
LES PETITS PUISSES
La más grande variedad de calzados en España
FERNANDO VI, 17.
GRAN VIA, 8 y 10
SEVILLA, 10

Enseñanzas
FRANCAISE cines mensuales. Académie domicilio, Rivaton, San Bernardo, 73.

VINOS Y COÑAC
Casa fundada en el año 1730
PEDRO DOMEQO
PROPIETARIA
de dos tercios del pago de Macharandun, vitado el más renombrado de la región.
Dirección: PEDRO DOMEQO Y CIA. Jara de la Frontera

Una satisfacción para los padres y una delicia para los niños

La HARINA LACTEADA NESTLÉ
convierte a los niños de hoy en los hombres apios y fuertes de mañana.

La mejor herencia que los padres pueden dejar a sus hijos es un organismo sano y fuerte, desarrollado a base de una alimentación racional y poderosa durante la infancia

Pida muestras y folletos gratis a la Sociedad Nestlé A. E. P. A., Vía Layetana, 41, Barcelona

¿ES SUEÑO O ES REALIDAD?
¿LE PERTENECEN EL AUTOMOVIL Y LA CASA O SOLO AMBICIONA TENERLOS?

SI SU PROSPERIDAD ES SOLO SUEÑO PUEDE LLEGAR A SER REALIDAD; PERMITANOS AYUDARLE COMO HEMOS AYUDADO Y ESTAMOS AYUDANDO A MILES Y MILES

Usted puede estudiar una profesión por correspondencia, en su propia casa, sin abandonar su ocupación actual, tomando un Curso en Castellano en la Institución Universitaria que tiene el mayor número de alumnos en los países de habla española.

PRECIOS ECONOMICOS Y FACILIDADES DE PAGO

Pida folletos explicativos sin compromiso alguno para usted. Recorte y envíe el siguiente cupón:

ESCUELAS INTERAMERICANAS DE NUEVA YORK
Mamaroneck, New York, E. U. A.

Sírvanse mandarme detalles y darme precio del Curso tarjado con una cruz. Entiendo que esto no me compromete en nada y que el Curso está en castellano.

Nombre
Apartado postal
Calle y Núm.
Ciudad y País

Compre sus PARAGUAS, CASA VELEZ, modelos únicos en calidad y precios. Despachos: ARENAL, 9. (Esquina Fuencarral). APODACA, 1.

Industria importante privilegiada
y de primera necesidad. A las personas industriales y a las familias en general. Con un capital de 200 pesetas, manejadas por él mismo, y sólo tres días de trabajo a la semana, se consiguen 10 pesetas diarias. Pida detalles, enviando sello de 25 céntimos a PAULINO LANDABURU (ALAVA), VITORIA

Lotería número 16 Plaza de Santa Cruz, 3, Madrid. Su administradora, D. Felisa Ortega, remite billetes de Navidad y especial Cruz Roja, 11 octubre, a 25 pts. décimo, y de todos los sorteos, remitiendo su importe

OPOSICIONES CORREOS
Preparación para convocatorias de aspirantes (varones diez y seis a veintiséis años) y próxima de auxiliares femeninos (diez y seis a cuarenta años). Academia Jiménez Sclano (Oficial del Cuerpo), fundada en 1908, HUERTAS, 27, MADRID.

BOMBAS CENTRIFUGAS
Grandes existencias, en almacén, de todos tamaños. Moreno y Cia, Carrera San Jerónimo, 44, Madrid.

AGUA de BORINES
Reina de las de mesa por lo digestiva, higiénica y agradable. Estimago, ríñones e infecciones gastrointestinales (tifoides).

PARA ADELGAZAR
EL MEJOR REMEDIO
DELGADOS PESQUI

No perjudica a la salud. Sin yodo ni derivados del yodo ni thyroidina. Composición nueva. Desaparición de la gordura superflua.

Venta en todas las farmacias, al precio de 8 pesetas frasco, y en el Laboratorio PESQUI por correo, 6,00. Alameda, 17, San Sebastián (Guipuzcoa), España.

SUELDO EXTRA
100 a 400 pts. mensuales
a personas dispongan horas libres cualquier localidad. Trabajo fácil, sin gastos. Sociedad Fotográfica. Apartado 10.013, Madrid.

PARA SELLOS CAUCHO, METAL ACERO, GRABADOS DE TODAS CLASES Y PLACAS ESMALTE
Luis Eugenio Lopez
Encarnación-20-dp MADRID

Suscripciones a EL DEBATE
Se reciben en Librerías "Voluntad" Alcalá, 28 y Marqués de Urquijo, 32 y 34

CAJAS INVISIBLES
Empotrada la Caja en la pared, ésta queda lisa y sin salientes. La caja se puede tapar con el papel o la pintura del decorado y colocar encima un cuadro. Así quedará del todo oculta. Tengo estas cajas en muchos tamaños. Precios módicos. Pida catálogo a MATTHS. GRUBER Apartado 185, Bilbao

COLEGIO HISPANO
INTERNADO DIRIGIDO POR SACERDOTES para alumnos de Facultad y otras preparaciones, vigiladas, dentro y fuera del establecimiento. Plazas limitadas. Correspondencia al director.
SAN MARCOS, 3, MADRID. APARTADO 465. Telegramas y telefonemas a teléfono 15-73 M. APAREJADORES, COLEGIO HISPANO. PERITOS AGRICOLAS, COLEGIO HISPANO.

Koelnische Volkszeitung
Diario popular de Colonia y hoja comercial
El mayor periódico del partido del Centro. El partido burgués más importante. Hoja comercial importantísima. Anunciador de primer orden, etcétera, etcétera.
Para el extranjero se publica semanalmente con el nombre de **Deutsche Zukunft** (Porvenir alemán)
Se publica solamente en alemán
Precios de suscripción para España, 20 pts.
Se imprime en caracteres latinos
Se publica en Colonia, sobre el Rhin
MARZELLESTRASSE, 37-43

Ganar un jornal
trabajando en su propia casa puede usted con la célebre máquina alemana para hacer medias y calcetines "WEINHAGEN". Gustavo Weinhausen, Barcelona. Apartado 831. En Madrid: Avenida Pi Margall, 5. Agentes se necesitan que conozcan esta clase de máquinas.

EL DEBATE
Colegiata, 7

Folleto de EL DEBATE 114
M. DU CAMPFRANC
FIDELIDAD
NOVELA
(Versión castellana expresamente hecha para "EL DEBATE" por EMILIO GARRASCOSA)

tenidos, hacían un ruido semejante al que el viento huracanado de diciembre hace al azotar las ramas de los árboles. Sólo Dios acudió a nuestro socorro, consolándonos en nuestras cuantas veces le invocamos; ¿verdad, padre? Sólo Dios y el trabajo...; pero cuántas una vez más, Juan, las horas amargas de tu cautiverio para que nuestras almas sufran algo de lo que tú has sufrido. Juan Salbris tenía apisonadas entre las suyas la breve y delicada mano de Isabel y la mano rugosa y temblona de su anciano padre, y con la misma efusión las estrechaba contra su pecho o las acariciaba, depositando en ellas tiernos besos respetuosos.

—Las horas amargas de mi cautiverio!—respondió Juan moviendo negativamente la cabeza.—No; no quiero haceros conocer los pensamientos de desesperación que me torturaron por tanto tiempo el corazón y el espíritu. ¿Para qué? Son cosas que pasaron, felizmente, y lo mejor es olvidarlas. Háblame tú de ti, de tus libros; cuéntame los bellos argumentos que urdiste, que ofreciste como alimento al espíritu de tus lectores; cuéntame los bellos pensamientos con que llegaste a sus almas.

Isabel de Miramare se excusaba entonces con un gesto de encantadora modestia.

—Nos faltaban los recursos que necesitábamos para subsistir a nuestra existencia y, sin embargo, había que vivir. Para resolver la apurada situación me dediqué a escribir novelas, a componer libros de poesías... Y Dios, infinitamente bondadoso, se apiadó de mí y quiso bendecir mi pluma.

El capitán Salbris sonreía entonces satisfecho y orgulloso de su novia.

—Ya sé, ya sé—decía acariciándola con la mi-

rada—que has llegado a acopiar todas las librerías y que los periódicos en que colaboras atraen con tus trabajos la atención universal. ¿Cómo me gusta verte tan modesta, tan sencilla, a pesar de los brillantes éxitos literarios que acabas de alcanzar! Me propongo leer todos tus libros, porque quiero conocer, para asimilármelo, todo ese bello mundo de tu espíritu que se agita en un rayo de poesía. ¡Debe de ser tan lindo todo lo que has escrito, tan reconfortador para el alma en las horas de desfallecimiento!

Isabel de Miramare reía también alegremente.

—Basta de cumplimientos y de finezas, amigo mío, te lo suplico. Me dediqué a escribir, no solamente para ganar el pan que necesitábamos para vivir, sino también, y acaso principalmente, porque el trabajo es un bálsamo maravilloso y eficaz para adormecer el dolor que producen las preocupaciones y las penas. El trabajo es algo así como un ángel consolador que trae la tranquilidad, la serenidad apacible y dulce al alma más conturbada por la desgracia. Como la oración, el trabajo eleva el corazón y lo hace pasar desde la rebeldía más violenta a la más mansa resignación, a la resignación cristiana con que todos debemos afrontar los zarzapos del destino.

Juan insistía nuevamente con voz más suplicante cada vez y más llena de insinuaciones halagadoras:

—Te lo suplico; quiero oírte leer una de esas páginas escritas por ti en las noches invernales, cuando trabajabas, muy tarde, a la luz de la lámpara; uno de esos poemas compuestos al dictado de tu alma soñadora y pensativa; algunos de esos párrafos de prosa limpia y pulida que brotaban de tu corazón, cuando, en medio de la soledad y

del silencio de la noche, evocabas en tu memoria mi recuerdo, el recuerdo del desaparecido teniente Salbris.

Y la niña respondía haciendo un mohín encantador, como antes respondiera él:

—Mis páginas, mis poemas, mis párrafos! No, no; ¡para qué? Son cosas que han pasado ya y lo mejor es olvidarlas. Vivamos sólo el presente. ¡No es mucho más bello y sugerente que todos los libros escritos y que todos los que pueda escribir el ingenio humano, esta novela de nuestra reunión después de creernos separados para siempre? ¡Y qué cuadro debido al pincel más genial podría admitir comparación con el admirable paisaje que la Naturaleza nos brinda en estos momentos para recreo de nuestros ojos? ¡Puede haber algo más magnífico que esta ingente cadena de montañas que el sol poniente dora, vistiéndola con la púrpura de sus rayos?

Y con la mano extendida señalaba al panorama que abarcaban los ojos hasta perderse en la línea lejana del horizonte.

—¡Qué incomparable vista la que se gozaba desde el volado balconcillo! Elevando los ojos no se percibía sino un mundo de montañas asentadas unas sobre las otras bajo la cúpula inmensa y azul del cielo. Todas aquellas enormes masas graníticas estaban alineadas y ordenadas en forma de anfiteatro, como si constituyeran un congreso de seres inmóviles, inanimados y eternos. La cadena montañosa presentaba una línea sinuosa y ondulante, como la de las olas del mar inquieto; las aristas de las rocas eran cortantes y dentadas, también como las olas embravecidas y crespas del Océano. Una verdadera ola de granito se alzaba

por delante y por detrás, a derecha e izquierda, por los cuatro puntos cardinales.

—¡Oh, qué sublimemente bello es nuestro país!—exclamó entusiasmado Juan Salbris—. ¡Y cómo lo queremos con todos nuestros sentidos! ¿verdad, Isabel? Y tú también, padre, tú también lo amas con toda la vehemencia que saben poner en sus puros afectos los corazones de los montañeses; cierto que no puedes embriagarte contemplando por ti mismo las bellezas del país, pero como te lo sabes de memoria, rincón por rincón, puedes evocarlos en tu imaginación y hacerlos la ilusión de que los estás viendo una vez más.

En aquellos deliciosos instantes de íntima charla, todos los pesares, todas las tristezas y amarguras de otros tiempos se desvanecían, esfumándose tan completamente que ni el más leve recuerdo de ellas quedaba.

El paisaje de la montaña era bello en verdad. Pero ahora que lo contemplaban con ojos no velados por el dolor y las lágrimas les parecía más magnífico y encantador aún. La alegría y la dicha venturosa de que se sentían invadidos hacían que se les ofreciera a la vista como cambiado, como transfigurado.

—¿He sufrido tanto, en realidad?—soltó preguntando Juan Salbris—. ¡Porque jamás me ha parecido la vida tan hermosa, tan digna de vivirse! Y esta vida tranquila y dulcemente apacible que llevaba en su hogar desde que regresara a San Salvador; esta felicidad que había vuelto a encontrar después de darla por perdida definitivamente, le iba devolviendo poco a poco las fuerzas físicas no menos que las energías morales. Lentamen-